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9 Реки на службе у человека
На освобожденных территориях 
есть огромный потенциал 
для развития гидроэнергетики 

8 Новая страница 
во взаимоотношениях
Баку и Бишкек наращивают 
стратегическое партнерство

6 Политический заказ
Принятая Европарламентом резолюция 
открыто искажает ситуацию с правами 
человека в Азербайджане

«Золотой» 
Загреб

Хидаят Гейдаров 
в четвертый раз 
стал чемпионом Европы!

У политики есть своя собствен-
ная логика с вытекающими 

из нее последствиями, которые 
при активной фазе обществен-
но-политических процессов спо-
собны вызвать череду позитив-
ных и негативных эффектов.

Азербайджан за последние че-
тыре года на деле доказал, что у него 
своя независимая стратегия и поли-
тика, результаты которых выстраи-
вают логическую последовательность 
действий. И официальный Баку на-
мерен придерживаться подобной 
тактики и впредь… 

Все прекрасно помнят, что когда 
российский миротворческий кон-

тингент был временно переброшен 
на территорию Карабаха, это была 
самая обсуждаемая тема в мировых 
медиа и политических кругах. Неко-
торые политические силы и экспер-
ты прогнозировали, что миротвор-
цы останутся «навечно» на террито-
рии Азербайджана и получат некий 
«базовый статус». Но эти прогно-
зы не оправдались, поскольку ми-
ротворцы уже покидают Карабах, 
и, что важно, раньше намеченно-
го срока.

Это закономерный результат 
успешной политики Президен-
та Ильхама Алиева, который про-
водит системный и решительный 
курс по обеспечению защиты и на-

циональных интересов нашей стра-
ны, выбору стратегических союз-
ников и партнеров. В то же время 
это следует оценивать как показа-
тель того, что отношения между 
Азербайджаном и Россией осно-
ваны на взаимном уважении и до-
верии в отношении суверенных 

прав двух государств.
С этой точки зрения важно от-

метить рабочий визит главы нашего 
государства Ильхама Алиева в Рос-
сию на фоне вывода российского 
миротворческого контингента из 
Азербайджана. 
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Метастазы реваншизма,
или Как «историческая» Армения становится реальной

В жестком противостоянии, 
которое продолжается долго, 

ключевую роль играют многие 
составляющие, позволяющие 
выдерживать напор и отстаи-
вать обозначенную позицию. 
В этом ряду важное значение 
имеют не только бойцовские ка-
чества, умение ориентировать-
ся в меняющейся конъюнкту-
ре, набор практичных средств 
борьбы, но и выдержка.

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель
 
Стратегическое терпение - это как 

раз тот ресурс, который не дает рас-
слабляться, стимулирует изобрета-
тельность и позволяет подходить к ме-
няющимся условиям во всеоружии.  

Это редкое и незаменимое каче-
ство присуще далеко не всем. В ар-
мяно-азербайджанском споре, ко-
торый разменял уже четвертый де-
сяток, дипломатия справедливого 
участника вооружилась долготер-
пением, превратив его в свое бое-
вое оружие. 

С испытанным оружием спокойнее
Стратегическое терпение никогда не подводит
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Президент Ильхам Алиев до-
казал, что является непре-

взойденным мастером реализа-
ции конструктивной повестки, 
когда даже самые упертые реван-
шисты вынуждены идти по на-
чертанному им пути и в соответ-
ствии с намеченным графиком. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

На днях исполнилось семь ме-
сяцев с тех пор, как в Карабахском 
регионе в результате точечной анти-
террористической операции были 
разоружены 15 тыс. армянских сол-
дат и офицеров из незаконных во-
оруженных формирований соседней 
страны, распущены «ветви власти» 
сепаратистского режима, который 
прекратил свое бесславное суще-
ствование. 

Иными словами, с полудня 20 сен-
тября 2023 года юрисдикция офици-
ального Баку восстановлена на всей 
без исключения территории, что по-
зволяет реа лизовывать любые сози-
дательные программы, строить «ум-
ные» высокотехнологичные города 
и села, прокладывать дороги и про-
чие виды коммуникаций, возводить 

разветвленную инфраструктуру без 
опасения военных провокаций. 

Стоит ли говорить, что столь 
историческое событие произошло 
впервые не только на постсоветском 
пространстве, но и в современной 
истории человечества. То есть Стра-
не огней, исходя из данного факта, 
уже есть что с гордостью рассказать 
глобальной аудитории в расчете на 
стратегическое воздействие, и состо-
явшийся в Университете АДА ше-
стой по счету Международный по-
литический форум на тему «СОР29 
и Зеленое видение для Азербайджа-
на», сопровождаемый неподдельным 
интересом зарубежной профессу-
ры, - наглядное тому подтверждение. 

Великие свершения
Азербайджан за короткий период написал 
несколько золотых страниц современной истории 

Ильхам АЛИЕВ:

Нам необходимо кон-
солидироваться в деле 
регионального един-
ства и двигаться впе-
ред в этом направле-
нии - иного пути у на-
ших народов нет

Завершилась регистрация на 
«Бакинский марафон-2024», ко-
торый пройдет 5 мая по иници-
ативе Фонда Гейдара Алиева.

На организуемый в седьмой раз 
Бакинский марафон зарегистриро-
валось более 15 тысяч участников.

Ожидается, что в марафоне при-
мут участие более 200 почетных го-
стей и свыше 6 тысяч студентов. По-
мимо граждан Азербайджана, сре-
ди зарегистрировавших есть также 
иностранцы, в том числе те, что жи-
вут и работают в нашей стране. Это 
граждане Германии, Китая, Франции, 
Грузии, Индии, Ирака, Ирана, Ита-
лии, Канады, Казахстана, Пакиста-
на, России, Сирии, Турции, Украи-

ны и других государств.
Маршрут марафона: Площадь 

Государственного флага - Примор-
ский бульвар - Бакинский междуна-
родный морской вокзал - проспект 
Нефтчиляр - Бакинский бульвар Бе-
лый город - улица Хагани Рустамо-
ва - Бакинский бульвар Белый го-
род - проспект 8 Ноября, часть ули-
цы Юсифа Сафарова - пересечение 
улиц Афияддина Джалилова и Узе-
ира Гаджибейли - мост Джаванши-
ра - улица Узеира Гаджибейли - про-
спект Нефтчиляр - Баиловский круг 
- Бибиэйбатская дорога (Дворец 
водных видов спорта) - Приморский 
бульвар (позади Дворца водных ви-
дов спорта, Baku Crystal Hall) - Пло-
щадь Государственного флага.

Победи ветер!
На Бакинский марафон зарегистрировалось 

более 15 тысяч участников

Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева встретили Федераль-
ный канцлер Германии Олаф Шольц 

и министр иностранных дел Анна-
лена Бербок.

Затем участники мероприятия 

сделали совместное фото.
Ведущая: - А сейчас мы послу-

шаем выступление Президента Азер-
байджанской Республики Его пре-
восходительства господина Ильха-
ма Алиева.

Баку наводит мосты: COP29 не будет ареной противостояния
Президент Ильхам Алиев принял участие 
в Сегменте высокого уровня «15-го Петерсбергского 
климатического диалога» в Берлине

26 апреля Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 
принял участие в Сегменте высокого уровня «15-го Петерсбергского 
климатического диалога», проходящего в столице Германии Берлине.
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26 апреля в Берлине состоялась встреча Прези-

дента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева 
и Канцлера Федеративной Республики Германия Олафа 
Шольца один на один.

В Берлине состоялась встреча 
Президента Ильхама Алиева 

и Канцлера Германии Олафа Шольца один на один
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Рабочий визит Президента Азербайджана в Германию
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Баку наводит мосты: COP29 не будет ареной противостояния
Президент Ильхам Алиев принял участие в Сегменте высокого уровня  
«15-го Петерсбергского климатического диалога» в Берлине

Выступление
Президента  

Ильхама Алиева
-Уважаемый господин Канцлер!
Уважаемая госпожа министр!
Дамы и господа!
Прежде всего хочу выразить свою 

благодарность господину Канцлеру за 
приглашение принять участие в «Пе-
терсбергском диалоге». Для меня боль-
шая честь быть сегодня с вами.

Как страна-хозяйка COP29, Азер-
байджан находится в активной фазе 
подготовки к этому событию глобаль-
ного масштаба. У нас остается мень-
ше года на подготовку. Поэтому мы 
делаем все возможное, чтобы добить-

ся хороших результатов.
Для нас большая честь быть еди-

ногласно избранными в качестве стра-
ны-хозяйки COP29. Мы расцениваем 
это как знак уважения международ-
ного сообщества в отношении Азер-
байджана и нашей деятельности, в том 
числе в области «зеленой» энергетики. 
Безусловно, это огромная ответствен-
ность. Потому что мы должны орга-
низовать это мероприятие не только 
хорошо, но и добиться хороших ре-
зультатов. Думаю, что международ-
ные связи Азербайджана и активное 
участие в различных международных 
организациях позволят нам наводить 
и укреплять мосты, а также укреплять 
солидарность между странами раз-
ных континентов.

В течение нескольких лет - четырех 
лет - мы председательствовали в Дви-
жении неприсоединения - движении, 
объединяющем 120 стран. Мы были из-
браны единогласным решением, и наше 
председательство было продлено также 
единогласно еще на один год. За этот 

период мы установили очень плодот-
ворные отношения со многими члена-
ми движения. Председательство Азер-
байджана в Движении неприсоеди-
нения совпало с COVID-19. Поэтому 
мы действовали очень ответственно, 
оказав гуманитарную, финансовую 
и техническую помощь более чем 80 
странам. Надеюсь, что эта междуна-
родная платформа позволит нам при-
влечь страны Глобального Юга к на-
шей общей повестке дня. В то же вре-
мя успешно развиваются отношения 
со многими европейскими странами. 
Азербайджан подписал или одобрил 
соглашения и декларации о страте-
гическом партнерстве с девятью чле-
нами ЕС. Поэтому надеюсь, что эти 
международные связи позволят нам 

укрепить солидарность. Это главное, 
что необходимо нам. Нам необходи-
мо финансирование, нам необходи-
ма солидарность и нам необходима 
общая ответственность.

Кроме того, как страна, богатая ис-
копаемыми ресурсами, Азербайджан 
является членом платформы ОПЕК+. 
Думаю, что это также является допол-
нительным преимуществом, посколь-
ку мы считаем, что страна, богатая 
природными ресурсами, в частно-
сти нефтью и газом, должна лиди-
ровать в решении вопросов измене-
ния климата. Таким образом, такого 
рода платформы создадут хороший 
дух солидарности, позволив нам до-
стичь своих целей. Как только Азер-
байджан был избран страной-хозяй-
кой СОР29, некоторые СМИ сосре-
доточили свое внимание на нашем 
энергетическом портфеле и энерге-
тическом опыте. Я всегда говорил, 
что наличие месторождений нефти 
и газа - это не наша вина. Это Божий 
дар. Нас не следует осуждать за это. 
Наши действия должны оценивать-
ся по тому, как мы используем эти ре-

зервы для развития страны, для со-
кращения бедности и безработицы, 
а также для того, что является нашей  
целью - «зеленой» повестки дня.

Потребность в наших нефтегазо-
вых ресурсах будет ощущаться еще 
в течение многих лет, в том числе на 
европейских рынках. В 2022 году ЕС 
и Азербайджан подписали Меморандум 
о стратегическом партнерстве в энер-
гетической сфере и поставки нашего 
природного газа в Европейский Союз 
растут. Такова была просьба Европей-
ской комиссии, и мы положительно 
отреагировали на нее. В настоящее 
время половина нашего экспорта при-
родного газа, а именно -  12 млрд ку-
бометров, приходится на рынок ЕС. 
На основе упомянутого меморанду-

ма, к 2027 году наш экспорт в ЕС дол-
жен достичь 20 млрд кубометров. Мы 
все понимаем, что в данной геополи-
тической ситуации это означает от-
ветственность для Азербайджана, так 
как мы вкладываем крупные инвести-
ции в увеличение добычи газа. По-
тому что Европе нужно больше газа 
из новых источников. В то же время 
наша «зеленая» повестка начала реа-
лизовываться еще до получения ста-
туса страны-хозяйки COP29.

Мы уже приступили к реализа-
ции масштабных проектов по «зеле-
ному» переходу с нашими зарубеж-
ными партнерами и инвесторами. 
Этот год в Азербайджане объявлен 
«Годом солидарности во имя зелено-
го мира». Мощность электростанций 
по выработке ветряной и солнечной 
энергии, которые Азербайджан за-
пустит только в этом году, составит 
1300 мегаватт. К концу 2027 года мы 
надеемся и уверены - поскольку кон-
тракты уже подписаны, - что мы вы-
работаем 2000 мегаватт «зеленой» сол-
нечной энергии. Это  будет вырабо-
тано девятью электростанциями. А к  

2030 году еще 10 солнечных и ветря-
ных электростанций будут произво-
дить 5000 мегаватт (5 ГВт) электроэ-
нергии. Благодаря этому потенциалу 
мы в значительной степени заменим 
потребление газа для производства 
электроэнергии. Что касается объе-
мов, то я думаю, что в Европу будет 
экспортироваться еще как минимум 
пять миллиардов кубометров газа. Так 
что это фактически беспроигрышная 
ситуация. Мы создали очень хороший 
инвестиционный климат.

Все эти упомянутые мной проек-
ты «зеленой» энергетики финанси-
руются иностранными инвестора-
ми. Азербайджан лишь предостав-
ляет свою инфраструктуру и создает 
очень благоприятный инвестицион-

ный климат. Мы сэкономим много при-
родного газа, который нужен Европе. 
В то же время сейчас мы находимся 
на завершающей стадии разработки 
технико-экономического обоснова-
ния строительства интегрированных 
линий электропередачи от ветряных 
электростанций на Каспийском море 
в Европу, включая кабель, проклады-
ваемый по дну Черного моря. Это по-
зволит экспортировать в Европу 4 ГВт 
азербайджанской «зеленой» энергии. 
Наши доказанные запасы энергии ве-
тра на море составляют 157 ГВт. Это 
наглядно демонстрирует наш потен-
циал. В течение многих лет ветер до-
ставлял определенные неудобства жи-
телям Баку. Но теперь энергия ветра 
станет причиной большой активно-
сти, сотрудничества, партнерства 
и укрепит энергетическую безопас-
ность. Наконец, хочу сказать, что во-
просы энергетической безопасности 
должны рассматриваться на уровне 
вопросов национальной безопасно-
сти стран. Не должно быть никакой 
дискриминации. Как глава страны, бо-
гатой ископаемым топливом, мы бу-

дем защищать право таких же стран 
на продолжение инвестиций в про-
изводство ископаемого топлива, ибо 
мир нуждается в нем. Но в то же вре-
мя страны с ископаемым топливом 
должны продемонстрировать соли-
дарность в вопросах, связанных с из-
менением климата.

Господин Канцлер, госпожа ми-
нистр, еще раз благодарю вас за пригла-
шение. Для меня большая честь и удо-
вольствие находиться среди вас. Же-
лаю вам успешных дискуссий.

Спасибо.
***

Выступивший затем Канцлер Феде-
ративной Республики Германия Олаф 
Шольц сказал:

- Уважаемый господин Президент 

Алиев! Я рад приветствовать Вас как 
организатора очередной Климатиче-
ской конференции и как нашего гостя.

Уважаемая госпожа Анналена Бер-
бок, господа министры!

Дамы и господа! Я очень рад при-
ветствовать всех вас в Берлине.

Канцлер Олаф Шольц подчеркнул 
важное значение проходящего в Бер-
лине Сегмента высокого уровня «15-го 
Петерсбергского климатического ди-
алога» с точки зрения решения пред-
стоящих задач, связанных с измене-
нием климата. Он довел до внимания 
важность объединения усилий всех 
стран в переходе на «зеленую» энер-
гию. По словам Олафа Шольца, 78 го-
сударств уже наладили конкретное 
взаимодействие в этом направлении.

Заявив, что после состоявшейся 
в Дубае COP28 целенаправленные 
меры в этой области еще более уси-
лились, Олаф Шольц сказал:

- Мы видим успехи международ-
ной климатической конференции, со-
стоявшейся в Дубае. В то же время мы 
пытаемся связать успех сегодняшней 
конференции с конференциями, ко-

торые пройдут в ноябре этого года 
в Баку и в следующем году в Белеме. 
Наша цель - внести вклад в это по-
средством «Петерсбергского клима-
тического диалога».

Канцлер Германии выразил уве-
ренность в том, что к 2030 году в мире 
будет достигнут основательный про-
гресс, связанный с решением пробле-
мы изменения климата. Подчеркнув, 
что до COP29 в Азербайджане будет 
проведена последовательная работа 
для решения предстоящих задач, Олаф 
Шольц отметил:

- Объединенные Арабские Эми-
раты, Азербайджан и Бразилия вме-
сте как «Тройка» поставили перед со-
бой цель действовать для совместно-
го представления к COP29 и COP30 

вкладов, определенных на националь-
ном уровне. Именно в этом направ-
лении формат долгосрочен, и я при-
ветствую это. Федеральное правитель-
ство будет всячески поддерживать это. 
Дамы и господа, Германия уже взяла 
курс в этом направлении.

Канцлер Олаф Шольц сообщил, 
что, по предварительным расчетам, 
для должной реализации мер, связан-
ных с изменением климата, потребу-
ется около 2,4 триллиона долларов. Он 
подчеркнул необходимость дальней-
шего наращивания совместных уси-
лий для успешного решения перехо-
да к «зеленым» технологиям и других 
многочисленных задач.

- На предстоящей конференции 
в Баку предметом основных дискус-
сий станет климатическое финанси-
рование и после 2025 года. Мы боль-
ше не используем технологии буду-
щего как некий довесок, как это было 
пятнадцать лет назад. Мы уже доби-
лись того, чтобы технологии финан-
сировались и распространялись на 
глобальном уровне, причем по воз-
можным доступным ценам. 1

Состоялась встреча  
Президента Ильхама Алиева  
и Канцлера Германии  
Олафа Шольца  
в расширенном составе

26 апреля в Берлине состоялась встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама Алиева и Канцлера Федеративной Ре-
спублики Германия Олафа Шольца в расширенном составе.

АЗЕРТАДЖ
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Баку наводит мосты: COP29 не будет ареной противостояния
26 апреля состоялась совместная 
пресс-конференция Президен-
та Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева и Канцлера 
Федеративной Республики Гер-
мания Олафа Шольца.

Сначала с заявлением выступил 
Канцлер Германии.

Заявление
Канцлера  

Олафа Шольца
- Уважаемый господин Прези-

дент, добро пожаловать в Берлин!
Я приветствую Вас и благодарю 

за то, что Вы прибыли сюда на «Пе-
терсбергский климатический диа-
лог», в котором мы оба только что 
приняли участие.

За последние 14 месяцев Вы че-
тырежды совершали визит в Герма-
нию. Последний раз Вы приезжали на 
Мюнхенскую конференцию по безо-
пасности в феврале. Это свидетель-
ствует о том, что у нас, как и сегодня, 
много тем для обсуждения. Конечно, 
мы особенно говорили о конфлик-
те между Арменией и Азербайджа-
ном. Мы оба придерживаемся еди-
ного мнения, что этот конфликт дол-
жен быть разрешен только мирным 
путем. Шансы для этого есть. Поэто-
му прекрасно, что Вы сейчас находи-
тесь в прямом контакте с премьер-ми-
нистром Пашиняном. В рамках на-
шей последней встречи в Мюнхене 
вы оба заверили меня, что открытые 
вопросы найдут свое решение толь-
ко мирным путем. Это радует меня.

С Вашего позволения, хочу еще 
раз отметить, что Германия готова 
поддержать Вас в поиске долгосроч-
ного и устойчивого решения вопроса, 
если вы оба хотите этого. Я хотел бы 
побудить обе стороны к проявлению 
желания и смелости пойти на необ-
ходимые компромиссы. Думаю, что 
2024 год может и должен стать годом 
мира в регионе. Это несет в себе воз-
можности и ответственность.

Должен также отметить, что мы 
рады предварительным договоренно-
стям, связанным с демаркацией. То 
есть мы слышали, что Вы достигли 
договоренности. Я хочу, чтобы теперь 
вы сохранили эту динамику и пред-
приняли смелый шаг в этом направ-
лении. Я обращаюсь и к Вам, и к Ва-
шему оппоненту премьер-министру 
Пашиняну.

Следующая тема нашей встре-
чи - нападение России на Украину 
и влияние этой войны на Азербайд-
жан, Южный Кавказ. Мы все знаем, 
что Россия причинила Украине мно-
го страданий своей войной, проти-
воречащей международному праву. 
Этой беспощадной бойне должен быть 
положен конец. Путин должен поло-
жить конец своей войне, отвести сво-
их солдат, и наконец, полностью при-
знать и принять суверенитет и тер-
риториальную целостность Украины.

Господин Президент, Ваш сегод-
няшний визит проходит в основном 
в рамках климатической политики, 
и Азербайджан взял на себя предсе-
дательство в COP29, то есть он будет 
принимающей стороной. В рамках 
COP28 в Дубае были приняты важ-
ные решения. К 2030 году объем воз-
обновляемой энергии должен быть 
увеличен в три раза, энергоэффек-
тивность - вдвое, необходимо сокра-
тить выбросы метана. Хотел бы так-
же отметить, что увеличение доли ве-
тровой, солнечной и гидроэнергии 
в энергетическом секторе Азербайд-
жана на 30 процентов к 2030 году яв-
ляется прекрасной новостью. Герма-
ния нацелена на 80 процентов.

Думаю, что регион обладает боль-
шим потенциалом для сотрудниче-
ства в сфере «зеленой» энергии и во-
дородной энергии, и немецкие компа-
нии заинтересованы в сотрудничестве 
в Азербайджане, главным образом, 
как я уже отметил, в области водо-
родной и возобновляемой энергии. 
Конечно, для этого должны быть со-
ответствующие рамочные условия.

Всемирная климатическая конфе-
ренция, которая пройдет в Баку, при-
несет большие возможности для ре-
гиона. Обсудив и вновь оценив вме-
сте вопросы климатической политики 
и принятые в Дубае решения, мы мо-
жем сформулировать новые клима-
тические цели и задачи до 2035 года 

и, конечно, в то же время продви-
нуть вперед вопрос климатическо-
го финансирования.

Как Вы знаете, Германия вносит 
большой вклад в этот вопрос. В во-
просе климатического финансирова-
ния мы выделили из нашего бюджета 
6 миллиардов евро и мобилизовали 
в общей сложности 10 миллиардов 
евро. Германия тем самым остает-
ся надежным финансистом и вно-
сит свой справедливый вклад.

А сейчас мы, конечно, должны 
привлечь внимание к вопросу по-
требностей в инвестициях, создать 
возможность частному сектору инве-
стировать в защиту климата. В то же 
время стороны, которые до сих пор 
вносили вклад, должны вносить еще 
больше. Однако, наряду с этим, дру-
гие страны также должны активнее 
вносить вклад в климатическое фи-
нансирование. Я хотел бы убедиться, 
что мы сможем достичь определен-
ных договоренностей об этом в рам-
ках мероприятия COP29.

Азербайджан играет огромную 
роль в вопросе энергетической без-
опасности Европы и является важ-
ным партнером. Я хотел бы побла-
годарить Вас за это сотрудничество 
и за Ваш важный вклад в стабиль-
ность энергоснабжения.

Мы также обсудили вопросы граж-
данского общества и свободных ме-
диа. Я бы сказал, что неотъемлемой 
частью демократии в цивилизован-
ном обществе является наличие жи-
вой критики. Должны быть свобода 
мысли, свобода прессы.

Господин Президент, хочу выра-
зить Вам признательность за наши 
переговоры по различным областям 
в этот трудный период. Мы оба при-
держиваемся единого мнения, что 
сможем продолжить и углубить со-
трудничество. Благодарю Вас.

***
Затем с заявлением выступил Пре-

зидент Азербайджана.

Заявление
Президента  

Ильхама Алиева
- Уважаемый господин Канцлер!
Уважаемые дамы и господа!
Прежде всего я хотел бы выра-

зить Вам благодарность за приглаше-
ние. Как Вы упомянули, в последнее 
время мои визиты в Германию носят 
регулярный характер. Могу сказать, 
что в последнее время германо-азер-
байджанские отношения пережива-
ют период стремительного развития. 
Я был здесь в марте прошлого года, 
а два месяца назад мы встречались 
с господином Канцлером в Мюнхе-
не. Наша двусторонняя повестка дня 
достаточно обширна. Развитие гер-
мано-азербайджанских отношений 
имеет большое значение как для на-
ших стран, так и для развития и ста-
бильности Южного Кавказа в целом.

Сегодня утром, участвуя в работе 
форума «Петерсбергский климати-
ческий диалог», мы еще раз вырази-
ли свое намерение. Хочу поблагода-
рить Вас за поддержку Азербайджа-
на в связи с COP29. Члены наших 
команд находятся в тесном контак-
те друг с другом. Проведение СОР29 
является для нас как большой честью, 
так и ответственностью. Мы к этому 

готовы, и «зеленая» повестка Азер-
байджана уже известна миру.

В своем утреннем выступлении 
сегодня я отметил, что до конца 2027 
года будут введены в эксплуатацию 
девять солнечных и ветряных элек-
тростанций. Их энергетический по-
тенциал равен 2 ГВт. К 2030 году бу-
дет построено еще десять ветряных 
и солнечных электростанций потен-
циальной мощностью до 5 ГВт. На 
данный момент мы активно работа-
ем над экспортом «зеленой» энергии 
в Европу. Считаю, что Азербайджан, 
являющийся поставщиком природ-
ного газа, также станет поставщиком 
«зеленой» энергии в Европу.

Что касается природного газа, 
Энергетическая комиссия Европей-
ского Союза рассматривает Азербайд-
жан как общеевропейского постав-
щика газа, наши поставки которого 
в Европу осуществляются на основе 
стратегического партнерства. В 2022 
году Европейский Союз и Азербайд-
жан приняли соответствующий ме-
морандум. К 2027 году мы намере-
ны довести объем экспортируемого 
в Европу газа до 20 млрд кубометров. 
В Европе растет спрос на природный 
газ - газ из новых источников. Если 
в 2021 году мы поставили в страны 
Евросоюза 8 млрд кубометров газа, 
то в этом году эта цифра достигла 
12 млрд кубометров. Мы вклады-
ваем дополнительные инвестиции, 
выделяем дополнительные средства, 
чтобы поддержать европейские стра-
ны в этом вопросе. Таким образом, 
богатый как традиционными вида-
ми энергии, так и возобновляемыми 
энергоресурсами Азербайджан в те-
чение еще долгих лет будет важным 
партнером для Европы.

Что касается региональной без-
опасности, мы высоко ценим про-
должающиеся мирные переговоры 
между Азербайджаном и Армени-
ей. Господин Канцлер, по Вашему 
приглашению недавно в Германии 
встретились министры иностран-
ных дел Азербайджана и Армении. 
Свою поддержку оказала и министр 
иностранных дел Германии госпожа 
Бербок. Следующая встреча будет 
проведена в Казахстане. Таким об-
разом, мы предпринимаем дополни-
тельные шаги к подписанию мирно-
го соглашения.

В 2020 году Азербайджан осво-
бодил от оккупации большую часть 
своей суверенной территории, а в сен-
тябре прошлого года полностью вос-
становил свой суверенитет. Сегодня 
территориальная целостность Азер-
байджана полностью восстановлена. 
Конечно, это историческое достиже-
ние, показывающее, что народ и го-
сударство Азербайджана никогда не 
собирались мириться с оккупацией. 
Основываясь на нормах и принци-
пах международного права, исходя 
из статьи 51 Устава ООН, мы обе-
спечили свою территориальную це-
лостность военно-политическими 
средствами.

Сегодня в результате процес-
са, идущего между Азербайджаном 
и Арменией, началась делимитация 
и даже демаркация границ. Нам воз-
вращены 4 азербайджанских села, ок-
купированные в 1990 и 1992 годах. 
Должен также сообщить, что сегод-
ня утром остановил свою деятель-
ность расположенный в Азербайд-

жане Совместный российско-турец-
кий мониторинговый центр, в этом 
уже нет необходимости.

То есть имеются очень хорошие 
возможности для достижения мира. 
Мы готовы сотрудничать со всеми 
странами, которые хотят оказать нам 
содействие в этом вопросе. Надеемся, 
что в ближайшее время будут пред-
приняты позитивные шаги и в этом 
направлении. Мы особенно ценим 
поддержку Германии в этой области 
и признательны Вам за нее.

***
Затем Президент Ильхам Алиев 

и Канцлер Олаф Шольц ответили на 
вопросы журналистов.

Вопрос: - Господин Президент, 
хотелось бы узнать Ваше мнение 
о правах человека и свободе прес-
сы в Азербайджане. Журналист по 
имени Имран Алиев, у которого не-
сколько резких критических подхо-
дов, арестован. Семья Имрана Али-
ева говорит, что его права якобы на-
рушаются и в настоящее время он 
находится под арестом. Что Вы мо-
жете сказать по этому поводу?

Господин Канцлер, говорили ли 
Вы подробно с господином Прези-
дентом и о правах человека?

Президент Ильхам Алиев: - В Азер-
байджане обеспечивается свобода 
медиа. В Азербайджане нет никакой 
цензуры, свободный интернет, функ-
ционируют сотни медиа органов. По-
этому было бы несправедливо кри-
тиковать Азербайджан за действия, 
якобы направленные на препятство-
вание развитию медиа. О каком огра-
ничении может идти речь при сво-
бодном интернете?

Что касается частных вопросов, 
случаев, то, естественно, правоохра-
нительные органы расследуют все 
вопросы. Некоторое время назад 
следственными органами были за-
держаны представители некоторых 
медиаорганов, незаконно финансиру-
емых из-за рубежа. И это было сде-
лано в полном соответствии с зако-
нодательством Азербайджана. Лю-
бая страна должна защищать свои 
законы. Если какой-то представитель 
медиа, незаконно получающий сред-
ства из-за рубежа, привлечен к след-
ствию, то это не значит, что медиа 
у нас не свободны. Просто каждый 
должен действовать в рамках зако-
на. Как и любая страна, мы долж-
ны защищать наше медиапростран-
ство от внешних негативных воздей-
ствий, и каждый должен следовать 
законам. Словом, хочу сказать, что 
в Азербайджане свободное общество, 
люди, в том числе представители ме-
диа, живут, строят и творят в усло-
виях полной свободы.

Канцлер Олаф Шольц: - Я тоже 
отвечу на вопрос. Естественно, в рам-
ках нашей беседы мы коснулись и это-
го вопроса, подробно поговорили. 
Как вам известно, мы являемся феде-
ральной республикой, вносим вклад 
в защиту прав человека во всем мире. 
Естественно, в любой стране долж-
на быть свободная пресса, не долж-
ны нарушаться права человека. Это 
общая ситуация. Конечно, не секрет, 
что в различных странах есть потен-
циал для ее улучшения.

Вопрос: - Я - Керимова Фатима, 
соучредитель Mikroskop media, азер-
байджанский журналист. Коллега до 
меня задал основную часть моего во-

проса. Поэтому я задам Вам другой 
вопрос. Господин Президент, после 
войны в Карабахе начались восстано-
вительные работы, реализуются мно-
гочисленные проекты. За это время 
туда вложены миллиарды манатов. 
Однако многие детали, связанные 
с данными проектами, не прозрачны, 
то есть данная информация недоста-
точно доступна как общественности, 
так и журналистам. Такие детали, как 
тендеры, отбор компаний, участву-
ющих в тендерах, других компаний 
и пр. Хотелось бы узнать, почему не-
которые вопросы остаются закрыты-
ми и почему эти детали не прозрач-
ны, не открыты для нас? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: - На 
самом деле ваш вопрос вызывает 
удивление, потому что все работы 
по восстановлению и реконструкции 
в Карабахе и Восточном Зангезуре 
проводятся максимально прозрачно. 
Общественность, в том числе пред-
ставители медиа, регулярно инфор-
мируются о выделенных средствах, 
и это не секрет. Обнародованная не-
давно информация свидетельству-
ет о том, что объем работ  действи-
тельно широкомасштабный. После 
окончания войны до конца нынеш-
него года в Карабах и Восточный Зан-
гезур вкладываются и будут вложе-
ны 12 миллиардов манатов, то есть 
около 7 миллиардов долларов. Вся 
проводимая работа налицо. Полно-
стью соблюдаются тендерные проце-
дуры. Честно говоря, я не знаю, отку-
да у вас эта информация. Видимо, вы 
берете ее из какого-то недостоверно-
го источника. Но на освобожденные 
земли периодически организуются 
медиатуры. В том числе представи-
тели иностранных медиа также зна-
комятся с ситуацией. Если бы у вас 
была такая возможность, то вы уви-
дели бы, как Армения разорила наши 
земли и какое чувство радости испы-
тывают граждане, возвращающиеся 
сегодня на освобожденные земли.

После окончания войны прошло 
всего три с половиной года, 6 тысяч 
бывших переселенцев уже вернулись 
на свои исконные земли, и этот про-
цесс продолжается. До конца этого 
года вернутся 20 тысяч переселенцев, 
и каждый вернувшийся человек воз-
вращается с чувством признательно-
сти к Азербайджанской армии, ру-
ководству Азербайджана, молясь об 
упокоении душ наших шехидов. Это 
- общенациональный вопрос. Равно 
как освобождение наших земель было 
всенародным вопросом, так и вос-
становление сегодня земель является 
всенародным вопросом. Я знаю, что 
абсолютное большинство азербайд-
жанских медиа одобряет, поддержи-
вает нашу деятельность и привет-
ствует проводимую работу.

Вопрос: - Уважаемый господин 
Канцлер, у меня вопрос, связанный 
с климатическими проблемами. Уже 
во второй раз международную кли-
матическую конференцию принима-
ют страны, производящие ископае-
мую энергию. Почему это так? В чем 
причина? Второй вопрос. Вы сдела-
ли некоторые комментарии по пово-
ду вчерашнего выступления госпо-
дина Макрона. Хотелось бы в точно-
сти узнать об этих комментариях. Вы 
выступили с некоторыми коммента-
риями в связи совместным Европей-
ским фондом, прошу прояснить их.

Господин Президент, у меня кон-
кретный вопрос и к Вам. Я не знаю, го-
ворили ли вы и о событиях на Ближ-
нем Востоке - в секторе Газа. Гово-
рят, что якобы есть приказ об аресте 
Премьер-министра Израиля. Есть ли 
такое мнение? Вы бы его поддержа-
ли? Спасибо.

Канцлер Олаф Шольц: - Что ка-
сается первой части вопроса, то хо-
тел бы отметить, что считаю избра-
ние стран, производящих ископаемое 
топливо, местом проведения клима-
тической конференции шансом, по-
тому что здесь появляются шансы. 
Также следует учитывать определен-
ные вопросы финансирования. Од-
нажды и Германия внесла большой 
финансовый вклад. Считаю, что уча-
стие в этом и таких стран, организа-
ция ими конференции, оказание под-
держки - это большой шанс. Почему 
бы и нет? То есть, конечно, скажем 
так, сокращение количества ископа-
емого топлива тоже является одной 
из тем в контексте защиты климата. 
Кроме того, необходимо учитывать 

вопросы энергетической безопасно-
сти. Но, наряду с этим, в поле зрения 
остаются вопросы возобновляемой 
энергии. То есть, считаю, что это сим-
биоз, предоставляющий нам опреде-
ленные шансы, короче говоря, это 
- трудный, сложный, но разумный 
путь. Последняя СОР прошла пре-
красно. Поэтому думаю, что пред-
стоящая конференция также будет 
успешной. Я рад и предстоящему ме-
роприятию. Там должны быть про-
ведены широкие дебаты, дискуссии.

Президент Ильхам Алиев: - Се-
годня мы с господином Канцлером 
обсуждали в основном германо- 
азербайджанские двусторонние от-
ношения и вопросы региональной 
безопасности, а также подготовку 
к СОР29. Другие международные 
вопросы не обсуждались.  

Что касается ситуации на Ближ-
нем Востоке, то позиция Азербайд-
жана всегда была однозначной. Азер-
байджан всегда поддерживал свобо-
ду и независимость палестинского 
народа. Азербайджан всегда вы-
ступал за скорейшее прекращение  
войны и военных операций на Ближ-
нем Востоке. 

Что касается второй части вопро-
са, могу сказать, что страны, богатые 
нефтью и газом, не должны стано-
виться объектом осуждения именно 
за это. В мире не должно быть дис-
криминации в связи с этим вопро-
сом. Нефть и газ - это большой дар 
Всевышнего, и страны надо ценить 
за это достояние. Азербайджан пра-
вильно использует доходы от нефти 
и газа. Поэтому процент прожива-
ющих в условиях бедности в Азер-
байджане снизился за последние 20 
лет с 50 до 5 процентов. Именно по-
этому Азербайджан смог продемон-
стрировать свой экономический по-
тенциал. Наш прямой внешний долг 
составляет всего 7,9 процента вало-
вого внутреннего продукта. Доходы 
от нефти и газа распределяются в об-
ществе справедливо и направляют-
ся сегодня в первую очередь на вос-
становление Карабаха и Восточно-
го Зангезура. 

Поэтому не следует создавать 
какие-то мифы о странах, богатых 
нефтью и газом. Эти страны, в том 
числе Египет и Объединенные Араб-
ские Эмираты, которые провели СОР 
до нас, приложили огромные усилия 
для решения климатических вопросов. 
А сегодня Объединенные Арабские 
Эмираты, Азербайджан и Бразилия, 
- как вам известно, в Бразилии тоже 
достаточно большие природные ре-
сурсы, - действуют в виде «тройки». 
Таково наше намерение. Мы хотим 
расходовать полученные доходы на 
«зеленую» энергию, предпринимаем 
шаги в этом направлении, и СОР29 
тоже не будет  ареной противосто-
яния. Азербайджан как принимаю-
щая сторона будет наводить мосты. 
Азербайджан намерен играть роль 
моста между Западом и Глобальным 
Югом, в том числе в областях пере-
хода к «зеленой» энергии и измене-
ния климата.

Вопрос: - Вугар Сеидов, Азер-
байджанское государственное инфор-
мационное агентство (АЗЕРТАДЖ). 
У меня вопрос к господину Канцлеру. 
Согласно отчету общества экспертов 
по исламофобии, распространенному 
в июне 2023 года Федеральным ми-
нистерством внутренних дел Герма-
нии, примерно половина участников 
проведенного в стране опроса озву-
чили исламофобские мысли. Как Вы 
объясните такие опасные тенденции 
в германском обществе, как ксено-
фобия и расизм и какие меры Ваше 
правительство принимает в этом на-
правлении в целом? Спасибо.

Канцлер Олаф Шольц: - Как вам 
известно, государство очень внима-
тельно подходит к этому вопросу. Мы 
действуем в рамках закона, осущест-
вляем другие меры политического 
просвещения. В целом мы очень се-
рьезно подходим к антимусульман-
ским стереотипам, вопросам расизма 
и делаем все возможное для пресече-
ния этого. Если вы сравните с ситу-
ацией в мировом масштабе, то уви-
дите, что здесь прилагаются боль-
шие усилия. Германия - страна, где 
представители многих национально-
стей сосуществуют в условиях мира, 
и религиозная принадлежность, ре-
лигиозные различия здесь не игра-
ют никакой роли.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев и Канцлер Германии Олаф Шольц провели совместную пресс-конференцию



Хроника
4 Бакинский рабочий

суббота, 27 апреля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Баку наводит мосты: COP29 не будет ареной противостояния

26 апреля в Берлине состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с министром иностран-
ных дел Федеративной Республи-
ки Германия Анналеной Бербок.

Анналена Бербок отметила важ-
ность обсуждений, проведенных в рам-
ках «Петерсбергского климатического 
диалога», и выступление Президен-
та Ильхама Алиева в ходе него.  Она 
расценила как положительный факт 
тесное сотрудничество между соот-
ветствующими делегациями Герма-
нии и Азербайджана и проведение 
регулярных консультаций в связи 
с COP29. Министр сказала, что Гер-
мания и впредь будет продолжать 
усилия для поддержки председатель-
ства Азербайджана на COP29.

Президент Азербайджана еще раз 
выразил благодарность за сотрудни-
чество с Германией в связи с COP29 
и приглашение принять участие в об-

суждениях в формате «Петерсберг-
ского климатического диалога».

Глава нашего государства отме-
тил, что процесс проведения COP29 
в Азербайджане возник как состав-
ная часть мирной повестки дня меж-
ду Арменией и Азербайджаном.

Анналена Бербок подчеркнула, 
что Германия и дальше продолжит 
поддерживать мирную повестку дня 
между Арменией и Азербайджаном.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил важность встречи между Арме-
нией и Азербайджаном, состоявшей-
ся при поддержке Канцлера Германии 
в рамках Мюнхенской конференции 
по безопасности, сказал, что пере-
говоры, проведенные в рамках этой 
встречи, придали серьезный импульс 
процессу делимитации и демарка-
ции границ.

Глава государства подчеркнул, 
что при поддержке министра ино-
странных дел Германии проведены 
переговоры между министрами ино-

странных дел Армении и Азербайд-
жана по мирному договору, отметил, 
что это является важным шагом для 
продвижения переговоров по мир-
ному договору.

Президент Ильхам Алиев оценил 
успехи, достигнутые в области дели-
митации и даже демаркации границ 
посредством прямых переговоров 
и диалога между Арменией и Азер-
байджаном, как позитивный шаг и от-
метил, что стабильность в регионе 
уже обеспечена.

Подчеркнув, что Азербайджан 
и впредь будет продолжать усилия 
по продвижению мирной повестки 
дня, Президент Ильхам Алиев сказал, 
что наша страна привержена мирной 
повестке дня.

Глава государства сообщил, что 
очередная встреча на уровне мини-
стров иностранных дел Азербайджа-
на и Армении по предложению ка-
захстанской стороны пройдет в Ка-
захстане.

Состоялась встреча Президента Ильхама Алиева  
с министром иностранных дел Германии

26 апреля в Берлине состоялась встреча Прези-
дента Азербайджанской Республики Ильхама Алие-

ва и Президента Федеративной Республики Германия 
Франка-Вальтера Штайнмайера один на один.

Состоялась встреча Президента Ильхама Алиева 
и Президента Германии Франка-Вальтера  

Штайнмайера один на один

26 апреля состоялась встреча Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева и Прези-
дента Федеративной Республи-
ки Германия Франка-Вальтера 
Штайнмайера в расширенном 
составе.

На встрече были отмечены зна-
чение «Петерсбергского климатиче-
ского диалога» и выступление Пре-
зидента Ильхама Алиева на этом ме-
роприятии.

Глава государства поблагодарил 
за приглашение на мероприятие.

В ходе беседы были особо под-
черкнуты успешное сотрудничество 
между Германией и Азербайджаном 
и важность встреч делегаций в свя-
зи с COP29. Было затронуто значе-
ние механизма «тройки», создан-
ного в связи с COP29, доведено до 
внимания, что Германия и впредь 
будет продолжать поддерживать  

Азербайджан в связи с COP29.
Президент Ильхам Алиев отметил, 

что инициатором мирной повестки 
дня между Арменией и Азербайджа-
ном была именно азербайджанская 
сторона. Так, фундаментальные прин-
ципы, составляющие основу мирной 
повестки дня, были сформулированы 
и представлены Азербайджаном. На 
основе этого азербайджанская сто-
рона также подготовила текст мир-
ного договора.

Глава нашего государства отметил 
состоявшуюся при поддержке Канцле-
ра Германии Олафа Шольца в рамках 
Мюнхенской конференции по безопас-
ности встречу с премьер-министром 
Армении, на которой были проведе-
ны позитивные обсуждения вопросов 
делимитации и демаркации, продви-
жения мирной повестки дня. Прези-
дент Ильхам Алиев подчеркнул, что 
при поддержке министра иностран-
ных дел Германии состоялась встре-

ча министров иностранных дел Ар-
мении и Азербайджана, на которой 
были проведены основательные об-
суждения по мирному договору.

В ходе беседы были отмечены 
результаты в вопросе делимитации 
и демаркации границ, достигнутые 
на прямых переговорах между дву-
мя странами.

Президент Ильхам Алиев сооб-
щил, что очередная встреча министров 
иностранных дел Армении и Азер-
байджана для продолжения перего-
воров по мирному договору по пред-
ложению казахстанской стороны бу-
дет организована в Казахстане.

Франк Вальтер-Штайнмайер от-
метил, что Германия активно поддер-
живает и впредь будет поддерживать 
мирную повестку дня между Арме-
нией и Азербайджаном.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями и по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Состоялась встреча Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева и Президента Германии  

Франка-Вальтера Штайнмайера в расширенном составе

26 апреля в Берлине состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с министром промыш-
ленности и передовых техноло-
гий Объединенных Арабских 
Эмиратов Султаном Ахмедом 
аль-Джабером.

Султан Ахмед аль-Джабер пе-
редал Президенту Ильхаму Алие-
ву приветствия Президента Объеди-
ненных Арабских Эмиратов Шейха 
Мухаммеда бен Заида Аль Нахайяна.

Глава нашего государства побла-
годарил за приветствия, попросил 
передать и его приветствия Прези-
денту ОАЭ.

Выразив удовлетворение тесной 
работой ОАЭ как председателя и при-
нимающей стороны COP28 с Азер-
байджаном, Султан Ахмед аль-Джабер 
подчеркнул, что его страна оказывает 
всяческую поддержку Азербайджа-
ну в связи с COP29, заявил о готов-
ности взаимодействовать и сотруд-
ничать в этом направлении.

Глава нашего государства отме-
тил значение взаимодействия меж-
ду Азербайджаном и ОАЭ и важ-
ность создания механизма «трой-
ки» на COP28.

В ходе беседы были обсуждены 
вопросы двустороннего сотрудниче-
ства между Азербайджаном и ОАЭ, 
состоялся обмен мнениями о созда-

нии возможностей для экспорта воз-
обновляемой энергии, полученной 
в результате вложенных ОАЭ инве-
стиций в сектор «зеленой» энергии 
в нашей стране, и наращивании по-
тенциала в этом направлении.

На встрече были обсуждены и дру-
гие вопросы, представляющие вза-
имный интерес.

Cостоялась встреча Президента Ильхама Алиева  
с министром промышленности и передовых  
технологий Объединенных Арабских Эмиратов

Завершился рабочий визит  
Президента Ильхама Алиева в Германию

26 апреля завершился рабочий визит Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева в Феде-
ративную Республику Германия.
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В принципе, весь минувший год 
обречен был на звездопад знамена-
тельных событий, поскольку специ-
альным Указом главы государства 
был объявлен «Годом общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева», 
100-летию которого были посвя-
щены многие национальные и меж-
дународные мероприятия. Однако 
особое чувство гордости испытал 
каждый из нас, когда Президент 
Ильхам Алиев 15 октября, в день 
20-летия избрания на высший ру-
ководящий пост, поднял Государ-
ственный флаг Азербайджанской  
Республики в городе Ханкенди. А ког-
да там же, на площади Победы, пе-
ред зданием расформированного об-
кома НКАО, долгие годы бывшего 
рассадником нацизма и этнической 
ненависти, в День Победы - 8 Ноя-
бря состоялся парад Победы, на ко-
тором солдаты и офицеры Нацио-
нальной армии прошли победным 
маршем, весь мир окончательно убе-
дился, что ни один заступник «мно-
гострадального, самого древнего» 
армянского народа не способен по-
вернуть время вспять. 

Глава государства неоднократно, 
в том числе в интервью телеканалу 
Euronews, обращаясь и к этой кате-
гории людей тоже, заявлял, что все 
те, кто хочет вернуться, имеют на 
это право. «Наше публичное общение 
с карабахскими армянами, а также 
то, что мы сделали после сентябрь-
ской операции, показало, что мы хо-
тели, чтобы они остались. Мы от-
крыто заявили об этом, тем более 
что их собственность должным об-
разом защищена, все исторические 
и религиозные объекты находятся 
под надлежащей охраной. Для того 
чтобы вернуться, необходимо соблю-
сти определенные правила: необхо-
димо подать заявление на получе-
ние азербайджанского гражданства 
либо, будучи иностранцами, иметь 
вид на жительство или разрешение 
на работу для трудовых мигрантов 
- такова общепризнанная практи-
ка», - сказал Президент Ильхам Али-
ев, имея в виду, что у каждого вые-
хавшего карабахского армянина был 
армянский паспорт, с которым они 
на автомобилях и в рамках цивиль-
ных правил покидали пределы по-
граничного контрольно-пропуск-
ного пункта «Лачин». 

А ведь его создание на реке Хак-
кари тоже вписано золотыми буква-
ми в историю государственности, так 
как до 23 апреля дорога формаль-
но имела экстерриториальный ста-
тус «коридора», по которому из со-
седней страны спокойно въезжали 
вооруженные люди, как показали 
события последнего времени, про-
возились мины и прочие взрывные 
устройства, в обратном направле-
нии вывозились природные иско-
паемые нашей страны. Более того, 
глобальные СМИ вокруг лачинско-

го тракта устроили «танцы на ко-
стях», назвав его «дорогой жизни», 
обвинив нас в «блокаде» и «подго-
товке ко второму геноциду армян». 
В этом вопросе особенно активен 
был не столько Иреван, сколько Па-
риж, - Франция, будучи постоянным 
членом Совбеза ООН, иницииро-
вала 16 августа экстренное заседа-
ние структуры в Нью-Йорке, где ее 
спецпредставитель с крокодиловыми 
слезами на манишке рассказал о «гу-
манитарном кризисе», якобы воз-
никшем в бывшей зоне ответствен-
ности российского миротворческо-
го контингента. 

В данном случае была попытка 
«убить трех зайцев», обвинив офи-
циальный Баку в нарушении меж-
дународного права и гуманитарных 
конвенций, Москву - в нежелании 
защищать мирное население и вы-
полнять свои обязательства, а заод-
но уличив Азербайджан в «пособ-
ничестве» России, находящейся под 
санкциями из-за войны в Украине, 
придумав дипломатическую «груп-
пу злоумышленников». Но, несмо-
тря на все усилия французских ора-
торов и рвение их сторонников, это 
не принесло желаемого результата: 
ни антиазербайджанская резолю-
ция, ни какое-либо совместное за-
явление не были приняты, посколь-
ку факты, в том числе, с фуршетами 
и свадьбами в Ханкенди, говорили 
о том, что все обвинения в «голоде 
и блокаде бедной нации арцахцев» 
попросту сфабрикованы. 

Сегодня век высоких технологий, 
когда все заинтересованные сторо-
ны (не только у постоянных членов 
Совбеза ООН, но и у нас имеются 
искусственные спутники с отлич-
ным разрешением и прочие средства 
объективного наблюдения) облада-
ют полным набором информации. 
Да и большинство стран мирового 

сообщества, в отличие от периода 
начала государственной независи-
мости, отлично знает, что из себя 
представляет Армения, являюща-
яся универсальным инструментом 
в руках «добрых заступников». 

Абсолютно не верю, что офици-
альный Иреван проявляет добрую 
волю и делает шаги навстречу мир-
ному будущему по собственной ини-
циативе, тем не менее, одним из важ-
нейших событий года стало поистине 

историческое совместное заявление 
Администрации Президента Азер-
байджанской Республики и аппарата 
премьер-министра Республики Ар-
мения от 7 декабря, когда обе сторо-
ны выразили мнение, что «предста-
вилась историческая возможность 
для достижения долгожданного мира 
в регионе, и обе страны еще раз под-
тверждают свое намерение норма-
лизовать отношения и достичь мир-
ного договора на основе уважения 
принципов суверенитета и террито-
риальной целостности». Документ 
обязывал стороны единовременно 
освободить военнослужащих (непро-
порционально, конечно, когда в род-
ные дома возвращаются 32 армян-
ских солдата и только двое наших, 
тем не менее, добрая воля реализова-
на). Кроме того, и это наиболее важ-
ный пункт, Армения отозвала свою 
кандидатуру на проведение 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН (СОР29) об изме-
нении климата в поддержку канди-
датуры Азербайджана. 

Начавшийся на днях практиче-
ский процесс возвращения четырех 
оккупированных сел Газахского райо-
на параллельно с делимитацией мест-
ного участка пока условной государ-
ственной границы тоже невероятно 
важен, в том числе для снижения ри-
сков безопасности. Не будем сбра-
сывать со счетов и количественный 
рост мер доверия. Об этом заявлял 
и премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян, который ранее гово-

рил также об отсутствии к нам ка-
ких-либо территориальных притя-
заний, тем не менее целых три года 
после Отечественной войны финан-
сировал и преступный самопровоз-
глашенный сепаратистский режим 
в Ханкенди и его окрестностях, и про-
тестные акции, в том числе массовые 
митинги в Иреване по недопущению 
изменений в конституции страны. 

С другой стороны, он и возглав-
ляемое им правительство прекрасно 
осознают, что региональная ситуация 
после окончательного восстановле-
ния юрисдикции Баку практически 
над всеми 86,6 тыс. кв. км полностью 
изменилась в пользу Азербайджана. 
Да и во время приграничных инци-
дентов, в результате которых все го-
сподствующие высоты были взяты 
под контроль Национальной армии, 
армянское сообщество по обе сто-
роны Атлантики намотало на ус, что 
бессмысленно рассчитывать на чью 
бы то ни было военную поддержку. 

Во-первых, наши солдаты и офи-
церы действуют в рамках инструк-

ций, зеркально отвечая на воору-
женные провокации, индикатором 
чего служит находящаяся по ту сто-
рону кордона наблюдательная мис-
сия Евросоюза (если она молчит, это 
значит, что первой открыла огонь 
ее любимая «младшая сестричка»). 

Во-вторых, в Армении находятся 
также пограничные войска РФ - мол-
чание российского Генштаба и кон-
сультативных структур ОДКБ тоже 
не в пользу реваншистов. Кроме того, 
ответственные лица этой органи-
зации неоднократно подчеркивали, 
что не могут участвовать в двусто-
ронних пограничных спорах, а точ-
ные пределы юрисдикции военного 
блока можно будет установить толь-
ко после делимитации армяно-азер-
байджанской границы. 

В переводе это значит, что Наци-
ональная армия во всем абсолютно 
права и будет неизменно пресекать 
глупые попытки реваншистов под-
портить дорогу мирного в целом ре-
гионального развития. Об этом го-
ворил и Президент Ильхам Алиев 
на упомянутом форуме. «После пол-
ного восстановления суверенитета 
Азербайджаном весь Кавказ стал од-
ним из регионов мирового масшта-
ба, где события развиваются стре-
мительно, и чтобы направить их 
в правильное русло, нам необходимо 
действовать на опережение - в про-
тивном случае мы проиграем. По ито-
гам Отечественной войны 2020 года 
я говорил народу, что нам некогда 
праздновать, потому что надо ра-
ботать в поте лица над возрожде-
нием былой славы Карабаха и Вос-
точного Зангезура. Я и сегодня уве-
рен, что эта повестка дня приведет 
к усилению мер безопасности в регио-
не, создав возможности для консуль-
таций между всеми тремя страна-
ми, которые проложат путь к бу-
дущему сотрудничеству. Мы были 
лишены этого уникального шанса 
долгие десятилетия с момента рас-
пада Советского Союза, в отличие, 
например, от стран Балтии, кото-
рые начали независимый путь в мир-
ной обстановке, пока у нас шли во-
йны. И то, что мы сейчас видим на 
армяно-азербайджанской границе, 
включая взаимодействие сторон за 
кулисами, показатель того, что дву-
сторонние дискуссии становятся 
все более открытыми и конструк-
тивными, что позволило в качестве 
одного из первых шагов начать де-
лимитацию государственных рубе-
жей. Мы видим на основе регулярных 
контактов положительную дина-
мику и считаем, что нам необхо-
димо консолидироваться в деле ре-
гионального единства и двигаться 
вперед в этом направлении - иного 
пути у наших народов нет», - абсо-
лютно справедливо и мудро подме-
тил глава государства. 

И это не из того репертуара, что, 
мол, «худой мир лучше доброй ссо-
ры», а предложение сотрудничества 
населению соседней страны, боль-

шинство граждан которой, проживая 
под боком у Азербайджана и Турции, 
по-прежнему нас, как ему кажется, 
«ненавидит» и ждет поддержки не 
от соседней Грузии и плотно присут-
ствующей внутри России, а от нахо-
дящихся на отдаленном расстоянии 
США, Франции, Индии и даже, как 
бы парадоксально ни звучало, Ира-
на, руководство которого категори-
чески против третьих ложек и чер-
паков с мутной водой «замирения» 
у своей страны под боком. 

Предстоящая в ноябре глобальная 
конференция COP29 как раз и при-
звана стать триггером плодотворно-
го сотрудничества. Во-первых, это 
пример первопроходца: для Азер-
байджана с его топливно-сырьевым 
комплексом обретение статуса ми-
ровой столицы года в борьбе с гло-
бальным потеплением, без преуве-
личения, большая, прежде всего, 
морально-психологическая побе-
да, особенно на фоне того, что Ар-
мения разморозила свое вето на про-
ведение глобального мероприятия 
в Баку, а это значит, что или лично 
Пашинян, или кто-то из его заме-
стителей, профильных министров 
приедет в столицу Страны огней. Се-
годня это пробный шар предполо-
жений, но с течением времени чи-
татель получит подтверждение этой 
информации с указанием конкрет-
ных фамилий, что откроет еще одну 
страницу сотрудничества.   

Еще одна победа официально-
го Баку в том, что Президенту Иль-
хаму Алиеву и его команде удалось 
сломать целый ряд стереотипов ми-
рового сообщества, в глазах кото-
рого Азербайджан ассоциируется 
с добычей и поставкой привычных 
углеводородов. Не спорим - еще со 
времен египетских фараонов наша 
страна заслужила репутацию «ро-
дины нефти», где это сырье целыми 
озерами выплескивалось на поверх-
ность, а к середине XIX века впер-
вые в мире началась промышлен-
ная разработка ее месторождений. 

Но, с другой стороны, именно 
Баку идеально вписывается в ключе-
вую международную экологическую 
стратегию, согласованную в Дубае 
в рамках предыдущей глобальной 
конференции, и вот почему. Пре-
жде всего потому, что националь-
ное правительство не выделяет было-
го объема средств на добычу нефти, 
предпочитая более чистое «голубое 
топливо», с перспективой перехода 
на альтернативные источники энер-
гии, что нашло отражение в эксплу-
атации нескольких солнечных и ве-
тряных электростанций. А потому, 
думается, абсолютное большинство 
делегаций со всего мира будут удов-
летворены не только уровнем орга-
низации мероприятия и гостепри-
имства Азербайджана, но и рабо-
той, проделанной национальным 
правительством для лучшего, эко-
логически чистого, а главное, мир-
ного неба над головой. 

Великие свершения

Президент Ильхам Алиев доказал, что яв-
ляется непревзойденным мастером реа-
лизации конструктивной повестки, ког-
да даже самые упертые реваншисты вы-
нуждены идти по начертанному им пути
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Председатели комитетов по 
внешним связям парламентов 
тюркских государств посети-
ли Шушу - жемчужину Кара-
баха, символ истории и куль-
туры Азербайджана.

Знакомство делегации с культур-
ной столицей Азербайджана нача-
лось с центральной площади города 
Шуша, где находятся расстрелянные 
статуи выдающихся деятелей Азер-
байджана - Бюльбюля, Хуршидбану 

Натаван и Узеира Гаджибейли. Со-
трудники специального представи-
тельства Президента в Шушинском 
районе проинформировали гостей 
об истории города, его состоянии 
в период оккупации и проводимых 
в настоящее время восстановитель-
ных работах. Исторические здания, 
мечети, памятники в городе Шуша 
на протяжении почти 30 лет окку-
пации подвергались армянскому 
вандализму. После освобождения 
города Шуша от оккупации здесь 

был дан старт масштабным стро-
ительно-восстановительным ра-
ботам. Наряду со строительством 
инфраструктуры началось восста-
новление подлинного историческо-
го облика города, памятников исто-
рии и культуры.

Гостям также была предостав-
лена информация о расстрелянных 
статуях Натаван, Бюльбюля и Узе-
ира Гаджибейли. Отмечалось, что 
во время оккупации армяне хоте-
ли вывезти статуи в Армению и пе-

реплавить. По инициативе общена-
ционального лидера Гейдара Алие-
ва эти скульптуры были привезены 
в Азербайджан и хранились во дворе 
Музея искусств в Баку. После осво-
бождения города Шуша от оккупа-
ции скульптуры были возвращены 
на прежнее место.

Затем гости побывали в доме Хур-
шидбану Натаван и на роднике Хан 
гызы, осмотрели крепостные стены. 
Крепость, построенная карабахским 
правителем Панахали ханом, долгое 

время защищала город от набегов 
и являлась символом неприступно-
сти. В период оккупации стены кре-
пости подверглись армянскому ван-
дализму. После освобождения горо-
да Шуша от оккупации в крепости 
были проведены ремонтно-восста-
новительные работы.

В рамках визита председатели 
комитетов по внешним связям пар-
ламентов тюркских государств так-
же посетили мечеть Юхары Гевхар 
ага, поднялись на Джыдыр дюзю, 

откуда полюбовались живописной 
панорамой.

Отметим, что ранее гости побы-
вали и в городе Ханкенди.

В ходе визита гостей сопрово-
ждали председатель комитета Милли 
Меджлиса по международным отно-
шениям и межпарламентским свя-
зям Самед Сеидов, депутаты Джа-
ваншир Фейзиев, Сахиб Алиев, Эль-
ман Насиров, Азер Керимли, Насиб 
Магамалиев, Сабир Гаджиев и дру-
гие официальные лица.

Жемчужина Карабаха встречает гостей
Председатели парламентских комитетов тюркских государств ознакомились с городом Шуша 
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Высокий пилотаж в его представ-
лении продолжает оказывать стабили-
зирующее воздействие на общее по-
ложение. Если бегло вспомнить, как 
армянские руководители на протяже-
нии последних десятилетий манипу-
лировали сознанием сообщества, пер-
манентно ударялись в махровую де-
магогию, тщетно подменяли смысл 
несправедливой борьбы, пытаясь на-
вязать азербайджанскому лидеру не-
выгодные установки и фальшивки, 
становится ясно, насколько Ильхам 
Алиев искусно владеет уникальным 
управленческим качеством. 

Зато многочисленные недруги Азер-
байджана, которые осели не только 
в пределах агрессивной Армении, но 
и на многочисленных международных 
площадках, в салонах так называемых 
«правозащитных» и «политически» ин-
ститутов, сталкиваясь с маневренно-
стью азербайджанской дипломатии, 
то и дело проявляют нетерпимость, 
попеременно ударяясь в безумие.  
Безысходность вынуждает их ударяться 
в крайности, искать поводы для очер-
нения образа Азербайджанского го-
сударства, когда для этого нет ника-
ких оснований. 

О том, как западные политические 
круги и находящиеся под их началом 
неправительственные структуры, все-
возможные антикризисные группы 
и прочие вспомогательные звенья ис-
пользуют пресловутый набор демокра-
тических стандартов для оказания дав-
ления на свободные страны, сложены 
саги. Если говорить о применяемых 
средствах оказания прессинга, то надо 
признать, что они давно и безнадежно 
затупились. В действии этот инстру-
ментарий творит лишь хаос, сумбур 
и беспорядок. Поразительным явля-
ется лишь то, что орудующие руди-
ментами политической борьбы кру-
ги не перестают испытывать судьбу, 
чем сами себя и подставляют.         

Вот свежий пример бесстыдства 
западных институтов, которым сла-
бо придумать что-либо новое в не-
честной игре за демократию, точнее 
за псевдодемократию. Они упорно 
продолжают эксплуатировать ржа-
вый набор, пытаясь сломить волю азер-
байджанского общества тухлой полит-
технологической стряпней. Европей-
ский парламент (ЕП) снова учудил, 
решив нанести новый удар по инте-
ресам Азербайджанского государства 
и общества. Он снова рассматрива-
ет возможность принятия необъек-
тивной резолюции по вопросу граж-
данского общества и прав человека 
в Азербайджане. История не новая 
и довольно сильно набила оскомину, 
однако ангажированные представи-
тели континентального собрания не 
устают провоцировать суверенную 
страну, которая все время находит-
ся в рамках правового поля. 

Вообще в контакте с этим поли-
тическим институтом у нескольких 
стран сложился печальный опыт не-
допонимания. Общение точь-в-точь 
напоминает диалог слепого с глухо-

немым, когда формируется атмосфе-
ра диссонанса.

Сложность в том, что европейские 
парламентарии убеждены в своей ис-
ключительной правоте, тогда как осоз-
нанно занимаются фальсифициро-
ванием положения дел в суверенных 
странах. Такое впечатление, что в са-
лоне европейского института распо-
ложились не политики и правоведы, 

не экономисты и социологи, а проку-
рорские чины. И тут не трудно заме-
тить, как ультралиберальные игры сы-
грали с ними злую шутку, превратив 
подавляющую часть депутатов в зом-
бированных биологических существ. 

С ними трудно стало вести диа-
лог, если о таком формате общения 
вообще уместно говорить. Они на-
столько вооружены глубинным ци-
низмом, что отвергают с порога взве-
шенные и правдивые аргументы пред-
ставителей состоявшихся государств. 
Вообще надо помнить, что в Европей-
ском парламенте представлен далеко 
не цвет континентальной политиче-
ской элиты. В нем, речь о депутатском 
корпусе, каденция которого близится 
к концу, много людей с сомнительной 
репутацией, маргинальных элементов, 
которые не смогли реализовать свои 
амбиции в борьбе за места в нацио-
нальных парламентах. Оказавшись на 
обочине гонки в своих странах, они 
вторым заходом пробились в конти-
нентальное собрание, потому позво-
ляют себе вседозволенность и высо-
комерие. Непреклонность, с коей они 
пытаются самоутвердиться, была бы 
уместна в осуждении, например, мно-

гочисленных фактов попрания прав 
азербайджанцев, некогда живших в Ар-
мении. Однако по этой части они во-
обще не обременяют себя обязанно-
стью даже высказаться.    

Это тот самый случай, когда не-
далекие и малограмотные деятели во 
имя защиты своих корыстных и корпо-
ративных интересов разрушают кон-
струкции, призванные обеспечивать 
нормальную жизнедеятельность си-
стемы. Таким непонятным подходом 
они ведут дела в тупик, создавая хаос 
и неразбериху.   

В очередной раз Европарламент 
готовит абсолютно необъективную, 
предвзятую политическую линию 
в отношении Азербайджана, опери-
руя вопиющими и необоснованными 
обвинениями. Они основаны на лжи 
и фейковом информационном контен-
те, состряпанном за счет показаний 
и данных сомнительных источников. 

Милли Меджлис Азербайджана 
решительно отверг безосновательные 
нападки на страну, которая в демокра-

тическом строительстве, построении 
гражданского общества полагается 
исключительно на нормы правово-
го государства, традиции и дости-
жения общественно-политического 
плюрализма. 

«Непонятно, по какой логике на-
зывают «политзаключенными» и тре-
буют безоговорочного освобождения 
лиц, осужденных решениями судов за 
совершение конкретных преступных 
деяний. Подобные вопросы находятся 
в компетенции суда. Предвзятые кам-
пании, направленные против нашей 
страны, не только вредят перспекти-
вам развития двусторонних отноше-
ний, но и наносят новый удар по ре-
путации Европарламента», - сказано 
в протестном письме азербайджан-
ского парламента, который справед-
ливо выражает возмущение поведе-

нием континентального парламента. 
Милли Меджлис призвал Европар-

ламент воздержаться от действий, омра-
чающих работу, проводимую в сфе-
ре демократического строительства 
в Азербайджане.   

Давно пора европейским парла-
ментариям, государственным мужам 
и доморощенным правозащитникам, 
увлекающимся предвзятостью, занять 
объективную позицию по вопросам, 
которые касаются судеб других наро-
дов и стран. Самозваные вершители 
судеб, придерживающиеся однобо-
кого подхода, должны осознать свою 
ответственность перед миссией, ко-
торую взяли на себя перед лицом со-
общества. 

В парламенте Азербайджана, в об-
ществе понимают, что никакая сила 
не может заставить народ суверенной 
страны свернуть с пути демократи-
ческого развития. Путь свободного 
развития - это выбор народа страны, 
и ему лучше знать, как выстраивать 
рациональные парадигмы созидания. 
А что касается многочисленных зна-
токов и толкователей истинной демо-
кратии, то с ними давно все ясно. Они 
только используют свой набор так на-
зываемых «демократических принци-
пов» и «стандартов развития» в регио-
нах и странах, где сконцентрированы 
интересы транснациональных групп 
и компаний. Ради размещения сво-
их активов в заморских территори-
ях чужеродный инструментарий ис-
пользуется как орудие вмешательства 
и навязывания инородных ценностей. 

Демократия, как известно, не яв-
ляется целью, а представляет собой 
всего лишь средство для достижения 
равноправия и защиты интересов ка-
ждой личности. Разве трудно в этом 
разобраться, осознать, что она еще 
и должна строиться на фундаменте 
местных традиций и обычаев?! 

В этом и кроется интрига, вокруг 
которой затеваются споры и разногла-
сия, превращающиеся в камень про-
тиворечия.  

На демократическом фронте давно 
идет настоящая «холодная война», об 
объявлении которой мало кто гово-
рит. Она, эта война, идет перманент-
но против отдельных стран, которые 
умеют отстаивать свои интересы и не 
поступаются собственными правами 
в защите национальной демократии. 
Получается, что считающие себя ар-
битрами процесса оценки националь-
ных демократий менторы вправе вы-
носить карающие вердикты? Кто им 
позволил присвоить себе право на-
клеивать уничижительные ярлыки на 
вполне себе самодостаточные образо-
вания, называя их «частично демокра-
тическими», «недемократическими» 
или «авторитарными»? 

Азербайджан такими выходками 
не запугать. Правящая элита и граж-
данский сектор страны умеют держать 
удар и не отвлекаться на реплики и осу-
ждения не «демократически настро-
енных» назидателей. Самый лучший 
против них аргумент - стратегическое 
терпение, которое никогда не подво-
дит. С ним спокойнее.  

С испытанным оружием спокойнее

Никакая сила не мо-
жет заставить на-
род суверенной стра-
ны свернуть с пути 
демократическо-
го развития. Путь 
свободного развития 
- это выбор народа 
страны
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Резолюция, принятая Европар-
ламентом 25 апреля, не имеет под 
собой никаких оснований и от-
крыто искажает ситуацию с пра-
вами человека в Азербайджане.

Об этом заявил руководитель 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел Азербайджана Айхан 
Гаджизаде в ответ на соответствую-
щий вопрос СМИ.

«Автоматическое принятие подоб-
ных односторонних и предвзятых ре-
золюций без адекватной оценки уже 
давно стало обычной практикой для 
Европарламента. Этот шаг является 
не чем иным, как открытым полити-
ческим заказом ряда сил в Европе, 
направленным на дальнейшее ухуд-
шение отношений с Азербайджаном. 
В такой обстановке члены опреде-

ленных групп Европарламента, руко-
водствующиеся собственными вну-
тренними соображениями и личными 
интересами, заняты исключительно 
продвижением искаженной картины  
ситуации в Азербайджане.

Намерение тех, кто поощряет при-
нятие подобных документов, также 
заключается в отвлечении внимания 
от действительно актуальных соци-
ально-экономических и политиче-
ских проблем европейского общества.

Кроме того, призывы к санкци-
ям против Азербайджана лишь ос-
ложняют отношения между Азер-
байджаном и Евросоюзом.

Еще раз призываем Европарла-
мент прекратить вмешательство во 
внутренние дела и судебные процес-
сы Азербайджана», - отметил Айхан 
Гаджизаде.

Политический заказ
Принятая Европарламентом резолюция открыто  

искажает ситуацию с правами человека  
в Азербайджане

Община Западного Азербайд-
жана (ОЗА) распространила за-
явление в связи с резолюцией 
Европарламента, призывающей 
Евросоюз ввести санкции про-
тив Азербайджана.

«Пресловутые враждебные ино-
странные круги, управляемые из еди-
ного центра, в последнее время ак-
тивизировали свои крестовые по-
ходы против Азербайджана под 
предлогом «прав человека». Вслед 
за антиазербайджанскими шагами, 
предпринятыми в Конгрессе США 
и Госдепартаментом на этой неделе, 
25 апреля Европейский парламент 
принял предвзятый и полный кле-
веты документ. Двуличные европей-
ские парламентарии, которые якобы 
пекутся о правах человека азербайд-
жанцев, этой резолюцией призва-
ли Евросоюз ввести санкции про-
тив Азербайджана.

Интересно, почему Европарла-
мент не вспомнил о правах сотен 
тысяч азербайджанцев, когда Ар-
мения, оккупировав территории Азер-
байджана, подвергла их этнической 
чистке и за последние 30 лет убила 

около 30 тыс. азербайджанцев? По-
чему Европарламент не беспокоит 
тот факт, что Армения не позволяет  
300 тыс. изгнанных с ее территории 
азербайджанцев вернуться в свои 
дома и игнорирует призыв Общины 
Западного Азербайджана к диалогу?

Все это доказывает, что настоя-
щей причиной недавних шагов Евро-
парламента являются не права чело-
века, а неспособность принять факт 
восстановления Азербайджаном сво-
ей территориальной целостности.

Если бы Европейский парла-
мент хотел продвигать права чело-
века посредством санкций, то ему 
следовало бы применить санкции 
против Армении, нарушившей фун-
даментальные права более милли-
она азербайджанцев. Община За-
падного Азербайджана требует от 
Европарламента отказаться от дис-
криминационной политики, шагов, 
обостряющих ситуацию в регионе, 
и попыток злоупотребления таки-
ми высшими ценностями, как пра-
ва человека, а также уважать право 
на возвращение изгнанных из Ар-
мении азербайджанцев», - говорит-
ся в заявлении общины.

Селективный подход
ОЗА резко осудила предвзятую резолюцию  

Европарламента

Председатель Милли Меджли-
са Азербайджана Сахиба Гафа-
рова, находящаяся с официаль-
ным визитом в Республике Мон-
тенегро, встретилась со спикером 
парламента Монтенегро Андрией 
Мандичем и заместителем пре-
мьер-министра этой страны Алек-
сой Бечичем, сообщает отдел прес-
сы и связей с общественностью 
парламента АР.

Сначала состоялась встреча один 
на один, стороны обменялись мнения-
ми по связям между нашими страна-
ми и парламентами. После встречи Са-
хиба Гафарова оставила запись в Кни-
ге памяти.

Затем встреча продолжилась с уча-
стием делегаций.

Андрия Мандич выразил уверен-
ность в том, что нынешний визит бу-
дет способствовать дальнейшему рас-
ширению сотрудничества между дву-
мя странами и их законодательными 
органами.

На встрече было отмечено, что 
Азербайджан и Монтенегро являют-
ся друзьями и надежными партнера-
ми, разделяют общие ценности и по-
зиции по многим вопросам.

Андрия Мандич выразил заин-
тересованность своей страны в раз-

витии отношений с Азербайджаном.
Спикер Милли Меджлиса Сахи-

ба Гафарова отметила исключитель-
ную роль визитов и встреч высоко-
го уровня в развитии двусторонних 
отношений.

На встрече Сахиба Гафарова пре-
доставила обширную информацию 
о текущей ситуации в регионе, а так-
же сообщила, что некоторые страны, 
в первую очередь Франция, предпри-
нимают шаги по усилению напряжен-
ности в нашем регионе.

Она также коснулась последней 
резолюции Европарламента и оцени-
ла ее как предвзятую политическую 
акцию против нашей страны.

Спикер парламента Монтенегро 
отметил, что его страна всегда поддер-
живает территориальную целостность 
Азербайджана. Он выразил уверен-
ность, что будущее мирное соглаше-
ние будет способствовать миру и со-
трудничеству в регионе.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями и по другим вопросам, пред-

ставляющим взаимный интерес.
После встречи председатели пар-

ламентов двух стран также приняли 
участие в «Мастерской демократии 
Барбары Праммер», созданной в пар-
ламенте Монтенегро.

***
На встрече с заместителем пре-

мьер-министра этой страны Алексой 
Бечичем состоялся широкий обмен мне-
ниями по вопросам сотрудничества 
между двумя странами и парламента-
ми. Указывалось, что показатели раз-

вития связей между Азербайджаном 
и Монтенегро в ряде сфер позволяют 
расширить сотрудничество и в дру-
гих областях.

Говоря о том, что отношения между 
двумя странами носят характер стра-
тегического партнерства, вице-пре-
мьер заявил, что Монтенегро придает 
этим отношениям большое значение.

В ходе встречи спикер азербайд-
жанского парламента предоставила 
вице-премьеру подробную информа-
цию о текущей ситуации в регионе, 

мирных инициативах страны, круп-
ных строительных и других масштаб-
ных проектах, которые Азербайджан 
осуществляет в Карабахе и Восточ-
ном Зангезуре.

Во время беседы подчеркивалось, 
что экономические отношения явля-
ются одной из основных составляю-
щих двустороннего сотрудничества. 
Говорилось о роли Азербайджана как 
важного партнера в диверсификации 
энергопоставок в Европу, отмечен су-
ществующий потенциал по расшире-
нию сотрудничества в этой сфере. Сто-
роны обсудили позитивные тенденции 
в сфере туризма и перспективы сотруд-
ничества в этой сфере, а также роль 
Азербайджана как транзитной стра-
ны с современной транспортной ин-
фраструктурой. Подчеркивалось, что 
дальнейшее развитие связей в сферах 
образования, науки, культуры, спор-
та будет способствовать укреплению 
связей между странами и углублению 
контактов между людьми.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями и по другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Друзья и надежные партнеры
Обсуждены связи между парламентами Азербайджана и Монтенегро
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Рандеву

С первого дня провозглаше-
ния своей независимости 

Азербайджан выстраивал вза-
имовыгодные и дружеские от-
ношения со многими странами 
мира, не ставя этот процесс в за-
висимость от величины терри-
тории или размеров ВВП. 

Роман ТЕМНИКОВ, 
«Бакинский рабочий»

По состоянию на конец прошлого 
года, официальный Баку установил 
дипломатические отношения почти 
со всеми странами - членами ООН, 
при этом примерно в половине из них 
- 90 - были учреждены дипломатиче-
ские миссии. Одной из таких стран 
является Эстония, с которой мы не-
давно отметили очередную годов-
щину установления дипотношений. 

С февраля 2005 года послы Эсто-
нии в Турецкой Республике одновре-
менно аккредитованы и в Азербайд-
жанской Республике. Новый посол 
Эстонии будет вручать верительные 
грамоты Президенту Ильхаму Алиеву. 

Подробнее о двусторонних азер-
байджано-эстонских отношениях 
в интервью газете «Бакинский ра-
бочий» рассказал Временный по-
веренный в делах Эстонии в Азер-
байджане Яак Ленсмент: 

- Отношения Эстонии с Азер-
байджаном хорошие и дружеские. 
Мы практически разделяем одни и те 
же ценности. Одной из них являет-
ся принцип суверенитета и террито-
риальной целостности страны в ее 
международно признанных грани-
цах. С этой точки зрения Эстония 
всегда поддерживала территориаль-
ную целостность Азербайджана.

Главы МИД наших государств 
общаются друг с другом на полях 
министерских встреч ООН, ОБСЕ, 
Давоса. Проводятся политические 
консультации, активно задейство-
ваны контакты на рабочем уровне. 
В последнее время отношения между 
Эстонией и Азербайджаном были не 
очень яркими по форме, но эффек-
тивными по сути. Одной из причин 
этого является война в Украине, ко-
торая заставила Эстонию перерас-
пределить дипломатические ресур-
сы, повлияв как на региональную, 
так и на глобальную безопасность. 
Мы высоко ценим гуманитарную по-
мощь Азербайджана Украине. Исход 
войны определит, в каком мире мы 
будем жить в ближайшем будущем. 

За годы активной внешнеполи-
тической деятельности Баку про-
демонстрировал свою привержен-
ность участию в глобальных процес-
сах и теперь несет ответственность 
за организацию сессии Конферен-
ции COP29 в ноябре текущего года. 
Мы желаем Азербайджану успехов 
в подготовительной работе, за кото-
рой внимательно следим.

Эстония как страна - член ЕС 
постоянно содействует поддержа-
нию надежных отношений между 
ЕС и Азербайджаном, и Таллинн 
регулярно работает над этим. Так-
же между Эстонией и Азербайджа-
ном существуют тесные парламент-
ские связи. 

- Каких успехов добились Азер-
байджан и Эстония в развитии эко-
номических связей?

- Объемы торговли между наши-
ми странами растут. Экспорт Эсто-
нии в Азербайджан за последние два 
года значительно вырос. В прошлом 
году мы экспортировали в Азербайд-
жан товаров на 12,5 млн евро и им-
портировали на 11,6 млн. Однако 
надо признать, что в сфере эконо-
мики у нас больше потенциала, чем 

конкретных результатов. Объемы ра-
стут, но все еще остаются скромны-
ми по разным причинам, в том числе 
из-за разделяющей нас географии.

Одним из наиболее перспектив-
ных секторов экономики в двусторон-
нем сотрудничестве является ИКТ. 
Сотрудничество в этом секторе име-
ет относительно давнюю традицию. 
Так, эстонский опыт помог прави-
тельству Азербайджана запустить 
национальную систему электрон-
ного правительства, программное 
обеспечение которой разработали 
эстонские компании Cybernetica AS 

и Aktors и азербайджанская B.EST 
Solutions. Система ASAN xidmət 
также в значительной степени ос-
нована на эстонских технологиях. 
Однако дальнейшее развитие этих 
отношений требует, чтобы эстон-
ские компании располагали доста-
точной информацией о функцио-
нировании азербайджанского рын-
ка, так как имеются определенные 
различия в моделях наших эконо-
мик, без учета которых трудно до-
биться успеха.

Хорошей инициативой является 
финансируемая ЕС сеть LEF в Азер-
байджане, которая представляет со-
бой общую сеть поддержки развития 
экспорта из Финляндии, Эстонии 
и Латвии в Азербайджан. В центре 
внимания этой инициативы нахо-
дятся именно новые технологии, эко-
логические проекты и образование. 

- Какую помощь эстонские ком-
пании оказывают Азербайджану 
в восстановлении освобожденных 
земель, в частности в их размини-
ровании?

- Эстония выделила 50 тыс. евро 
на разминирование освобожденных 
территорий Азербайджана. Мы изу-
чаем возможности дальнейшего со-

трудничества в этой области. Нашим 
компаниям также предлагается ин-
вестировать в освобожденные терри-
тории экономической зоны Караба-
ха. Но и здесь реализация сотрудни-
чества требует более пристального 
подхода к потребностям и возмож-
ностям.

- В конце этого года в Баку прой-
дет климатическая конференция 
СОР29. Будет ли Эстония участво-
вать в этой конференции и каково 
в целом отношение официального 
Таллинна к вопросам борьбы с из-
менением климата?

- Мы очень заинтересованы в успе-
хе COP29 в Баку. Наша делегация 
обязательно примет участие в меро-
приятии, ее состав уже согласовыва-
ется между соответствующими ор-
ганами. Эстонское бизнес-сообще-
ство также заинтересовано в участии 
в этом мероприятии. Наши собствен-
ные шаги по реализации климати-
ческой политики весьма амбициоз-
ны. Мы работаем над достижением 
климатической нейтральности в ЕС 
к 2050 году. Для того чтобы это про-
изошло во всем Евросоюзе, необхо-
димы правильные условия и стиму-
лы, а также адекватное финансиро-
вание и серьезный вклад со стороны 
каждого государства-члена.

Что касается самой Эстонии, то 
к 2030 году планируется сократить 
выбросы парниковых газов на 70% 
по сравнению с 1990-м. Кроме того, 
к этому времени мы планируем по-
лучать 42% нашей энергии из возоб-
новляемых источников.

- В каком состоянии находит-
ся сотрудничество между нашими 
странами в гуманитарной сфере 
и туризме?

- В Эстонии очень активная азер-
байджанская община, несмотря на то 

что в стране проживает всего около 
1500 человек, считающих себя азер-
байджанцами, что составляет 0,1% 
от общей численности населения. 
В Эстонии действует Азербайджан-
ский культурный центр «Оджаг». Об-
щина принимает участие в инициа-
тивах Содружества наций Эстонии. 
В стране действует Азербайджан-
ский дом.

Ранее у вас в стране также суще-
ствовала эстонская община. Первое 
общество, объединившее выходцев 
из Эстонии и Ливонии, начало свою 
деятельность в 1910 году. Эстонцы, 
в том числе и мой двоюродный де-
душка, оказались в Баку во время 
гражданской войны в России. Есть 
надежда, что в ближайшее время бу-
дет зарегистрировано и новое эстон-
ское общество в Азербайджане.

Отдельно хотелось бы отметить 
сотрудничество в сфере образования 
между министерствами образования 
и науки наших стран. Наши наци-
ональные академии наук и высшие 
учебные заведения также сотрудни-
чают. Сегодня около 200 азербайд-
жанских студентов обучаются в Эсто-
нии. При поддержке стипендиальной 
программы Эстонского сотрудни-
чества в целях развития азербайд-
жанские студенты также обучают-
ся в Эстонской школе дипломатов. 
Кроме того, развивается сотрудни-
чество между программами подго-
товки азербайджано-эстонско-укра-
инских дипломатов при поддержке 
Эстонской дипломатической шко-
лы, Азербайджанского института 
развития и дипломатии, действую-
щем при АДА, и Украинской дипло-
матической академии. В Эстонии хо-
роший выбор книг известных азер-
байджанских авторов, переведенных 
на эстонский язык.

Один из районов Таллинна - Кри-
стине является побратимом Сура-
ханского района Баку. Существует 
большой интерес к сотрудничеству 
с Азербайджаном и у других горо-
дов Эстонии.

Что касается туризма, то в про-
шлом году нашу страну посетили 
4760 гостей из Азербайджана, что 
составляет почти 50-процентный 
рост по сравнению с 2022 годом 
и трехкратный рост - в сравнении  
с 2021-м. В то же время Азербайджан 
посетили 3356 гостей из Эстонии.   

- Какие у вас впечатления от пре-
бывания в Азербайджане? Посеща-
ли ли вы регионы страны?

- Мои впечатления об Азербайд-
жане самые позитивные. Люди здесь 
очень вежливы и радушны, столица 
производит впечатление большого, 
но уютного дома. Я сразу влюбил-
ся в Баку во время моего короткого 
визита перед командировкой в июле 
прошлого года. Азербайджанская 
кухня великолепна и изумительна. 
Особенно мне нравится азербайд-
жанский чай.

Конечно, пока мне не удалось по-
сетить все регионы страны, но из того, 
где уже успел побывать, самое боль-
шое впечатление на меня произвела 
поездка в Агдам в августе прошлого 
года, где я смог увидеть проводимые 
в городе восстановительные и ре-
конструкционные работы, реализу-
емые проекты городской и дорож-
но-транспортной инфраструктуры. 
Эти впечатления позволили мне луч-
ше понять ваше отношение к недав-
ней истории. Конечно же, в будущем 
я хотел бы поближе познакомиться 
с Азербайджаном, увидеть все мно-
гообразие регионов.

Любовь  
с первого взгляда

Яак Ленсмент: Люди в Азербайджане очень  
вежливы и радушны, а столица производит 
впечатление большого, но уютного дома

Эстония очень заинтересована в успехе 
COP29 в Баку. В настоящее время согла-
совывается  состав делегации, в кото-
рой также будет представлено бизнес-
со общество республики
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Нагдалиев Зейнал Сафар оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по территориально-
организационным вопросам Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

1

Гаджиев Хикмет Фархад оглу 
помощник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

2

Гасанов Алтай Тофиг оглу 
начальник Секретариата Первого вице-президента 
Азербайджанской Республики

3, 10, 24

Алескеров Фуад Муртуз оглу 
помощник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом по работе с 
правоохранительными органами Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

3, 23

Отдел по военным вопросам Администрации  
Президента Азербайджанской Республики 6

Мовсумов Шахмар Ариф оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по экономическим вопросам и 
политике инновационного развития Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

7

Гасымов Азер Мухаммед оглу 
пресс-секретарь Президента Азербайджанской 
Республики

7

Амиров Натиг Арзиман оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по вопросам экономической 
политики и промышленности Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

8

Мамедалиев Юсуф Ульфет оглу 
заведующий отделом по вопросам молодежной 
политики и спорта Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

10

Алиева Фарах Ширмамед гызы 
заведующая отделом по гуманитарной политике, 
вопросам диаспоры, мультикультурализма и религии 
Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

13

Гасанов Керем Авез оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по вопросам государственного 
контроля Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

14

Меджидов Талят Тахир оглу 
заведующий отделом по вопросам государственной 
службы и кадров Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

15

Сектор по вопросам помилования отдела по работе 
с правоохранительными органами Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

16

Исмаилов Сулейман Аббас оглу 
заведующий отделом по работе с обращениями 
граждан Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

17

Отдел по работе с неправительственными  
организациями и коммуникации Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

21

Гусейнов Эмин Замин оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Агдамском, 
Физулинском и Ходжавендском районах

21

Мамедов Масим Ахмед оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Лачинском районе

22

Керимов Гюндуз Гаджи оглу 
заведующий отделом законодательства и 
правовой политики Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

24

Керимов Айдын Зохраб оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Шушинском районе

27

Гаджиев Вахид Расим оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Джебраильском, 
Губадлинском и Зангиланском районах

29

Велиев Адалят Магсад оглу 
заведующий отделом по связям с политическими 
партиями и законодательной властью 
Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

30

Юсубов Эльчин Мустафа оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в городе Ханкенди, 
Агдеринском и Ходжалинском районах

30

* * *

Усубов Рамиль Идрис оглу 
Совет безопасности Азербайджанской Республики 
cекретарь Совета безопасности Азербайджанской 
Республики

31

График приема граждан
в Центре приема граждан  

Администрации Президента  
Азербайджанской Республики  

в мае 2024 года

Примечание. Граждане принимаются в Центре приема граждан  
Администрации Президента Азербайджанской Республики.
Адрес: город Баку, Наримановский район, улица Заура Нудиралиева, 79.
Регистрация на прием прекращается не позднее, чем за один рабо-
чий день до даты приема.
Прием начинается в 14.00.
Контактный номер: Колл-центр - 1111.

Национальный авиаперевозчик 
Азербайджана AZAL начал прода-
жу авиабилетов по специальным 
ценам на рейсы в Бухарест и Со-
фию, сообщила БР пресс-служ-
ба ЗАО Azerbaijan Airlines.

По маршруту Баку-Бухарест-Баку 
и Баку-София-Баку авиакомпания 
предлагает билеты в одну сторону за 
169 евро, а в обе стороны - 300 евро. 
Для маршрута Бухарест-Баку-Буха-
рест стоимость авиабилета в одну 
сторону составляет - 155 евро, а в обе 
стороны - 300 евро. Путешественни-
ки, выбравшие маршрут София-Ба-
ку-София, могут приобрести биле-
ты за 153 евро в одну сторону и за  

300 евро туда и обратно.
В рамках предложения пред-

усмотрена возможность пере-

возки ручной клади весом до  
10 кг. Специальные цены на авиа-
билеты не распространяются на  

периоды повышенного спроса.
С 3 июня AZAL начнет полеты 

в Бухарест - столицу Румынии - два 
раза в неделю: по понедельникам 
и четвергам. Начиная с 7 июня рей-
сы в столицу Болгарии - Софию - 
также будут выполняться два раза 
в неделю: по вторникам и пятницам.

Не упустите возможность вос-
пользоваться специальными цена-
ми на авиабилеты от авиакомпании 
и посетить прекрасные города - Бу-
харест и Софию!

Билеты доступны для приоб-
ретения на официальном сайте  
https://portal.azal.az/ru/ и через об-
новленное мобильное приложение 
Azerbaijan Airlines.

Воспользуйтесь шансом
AZAL предлагает специальные цены на авиабилеты в Бухарест и Софию
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В последние годы Азербайд-
жан, особенно после Побе-

ды во второй Карабахской вой-
не, не только восстановил свою 
территориальную целостность, 
но и резко усилил позиции на 
международной арене, укрепил 
имидж борца за справедливость 
в международных отношениях. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Это также способствовало акти
визации внешней политики Азер
байджана по нескольким направле
ниям, одним из которых является 
укрепление отношений с тюркоязыч
ными странами в целом и с тюркски
ми государствами Центральной Азии 
в частности. Многочисленные дву
сторонние визиты на высоком уров
не за последние годы подчеркива
ют политическую приверженность 
расширению этого сотрудничества. 

Недавний визит Президента Кыр
гызстана Садыра Жапарова в Азер
байджан стал важной вехой в углуб
лении отношений между двумя стра
нами. Подведению итогов данного 
визита был посвящен «круглый стол», 
проведенный в Центре анализа меж
дународных отношений (ЦАМО) на 
тему «Кыргызскоазербайджанские 
двусторонние отношения на совре
менном этапе: расширение страте
гического партнерства».  

Выступая на открытии данного 
мероприятия, председатель правле
ния ЦАМО Фарид Шафиев отме
тил, что участие братских тюркских 
государств в восстановлении осво
божденного от оккупации Караба
ха очень важно. 

 Три страны: Казахстан, Узбеки
стан и Кыргызстан сделали жест доб
рой воли, подарили Азербайджану 
учебнообразовательные объекты, 
 подчеркнул председатель ЦАМО, 
отметив, что Кыргызстан также 
построит здание средней школы на 
освобожденных от оккупации тер
риториях.  С одной стороны, это 
практический вклад в восстановле
ние наших территорий, а с другой  
это имеет огромный символический 
смысл. Дело в том, что этот жест де
лает азербайджанскому народу брат
ский тюркский народ. 

В последнее время динамика 
визитов и отношения между дву
мя странами качественно меняется 
и активно развивается. Азербайд
жан реализует важные инвестицион
ные проекты в Кыргызстане, и дан
ное направление будет расширяться. 
Помимо двусторонней платформы 
большое значение имеет также со
трудничество в рамках Организации 
тюркских государств. Полагаю, что 
это направление будет одним из при
оритетов внешней политики Азер
байджана. Наши отношения разви
ваются и в рамках других важных 
партнерских площадок. 

Помимо сотрудничества в рамках 
Организации тюркских государств 
есть и другие площадки. В частно
сти, одной из таких платформ яв
ляется формат «С5+Азербайджан». 
Президент Ильхам Алиев участво
вал в заседаниях этой платформы 
и думаю, что Баку будет дальше раз
вивать сотрудничество со странами 
Центральной Азии. 

Также важной сферой сотрудни
чества с Центральной Азией являет

ся транспортнологистическая, осо
бенно коридор ВостокЗапад. Наде
емся, что Кыргызстан будет активнее 
вовлекаться в этот проект.  

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Кыргызстана в Азербайд-
жане Кайрат Османалиев в своем 
выступлении подвел итоги госвизи
та главы Кыргызского государства:

 2425 апреля 2024 года Прези
дент Кыргызской Республики Садыр 
Жапаров по приглашению Прези
дента Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева совершил государ
ственный визит в Азербайджанскую 
Республику. В ходе визита прошло 
2е заседание Межгосударственного 
совета. Переговоры прошли в тради
ционно открытой, дружеской и кон
структивной атмосфере, присущей 
стратегическому характеру кыргы
зскоазербайджанских отношений, 
главы государств подробно обсуди
ли ключевые вопросы двустороннего 
сотрудничества и взаимодействия, 
а также актуальные региональные 

и международные проблемы, пред
ставляющие взаимный интерес. В рам
ках визита было подписано 18 доку
ментов, самым значимым из кото
рых является Совместная декларация 
об установлении углубленных отно
шений стратегического партнерства 
между Кыргызской и Азербайджан
ской Республиками.  

Кроме этого прошла процедура 
закладки капсулы на месте строи
тельства кыргызской стороной сред
ней школы на 530 ученических мест 
в селе Хыдырлы Агдамского района.  

Также была достигнута догово
ренность о проведении очередного  
6го заседания совместной кыргыз ско
азербайджанской межправкомиссии 
по экономическому и гуманитарно
му сотрудничеству в Баку. 

В ходе совместного заявления сто
роны выразили удовлетворение взаи
модействием в культурногуманитар
ной сфере, что подтверждается про
ведением на этой неделе в Баку Дней 
культуры Кыргызской Республики.   

Также мы выражаем глубокую 
признательность азербайджанской 
стороне за дань глубокого уважения 
к памяти всемирно известного писа
теля, нашего соотечественника Чин
гиза Айтматова. Памятник ему был 
открыт в центре Баку на проспек
те Азадлыг. 

Более того, в ходе визита были 
обсуждены вопросы взаимодействия 
не только в рамках двустороннего, но 
и многосторонних форматов. В част
ности, в рамках ОТГ. В июле в горо
де Шуша планируется проведение 
неформального Саммита глав госу
дарствчленов ОТГ, очередного офици
ального Саммита глав государствчле
нов ОТГ в октябре в Бишкеке.  

В целом хотел бы заметить, что 
прошедший госвизит в очередной раз 

продемонстрировал взаимное стрем
ление наших народов и государств 
развивать тесные связи во всех сфе
рах. Он придал очередной импульс 
нашим взаимоотношениям выйти 
на более высокий уровень. 

Член правления Центра ана-
лиза международных отношений 
Гюльшан Пашаева в своем высту
плении отметила важность прошед
шего визита Президента Кыргыз
ской Республики: 

 Сотрудничество с тюркскими го
сударствами является одним из при
оритетов внешней политики Азер
байджана. Наши народы объединены 
общим тюркским происхождением, 
близкими обычаями и традициями, 
схожестью языка и культур, общи
ми национальными и моральными 
ценностями. Нас также объединяют 
исламская религия и опыт совмест
ного проживания в составе СССР. 
Поэтому сегодня, когда мы смотрим 
с этой перспективы, то нельзя не за
метить того, как плодотворно раз
виваются азербайджанокыргызские 
отношения, охватывающие полити
ческую, экономическую, гуманитар
ную и другие сферы сотрудничества. 
В последние годы они получили зна
чительный импульс, поднявшись на 
уровень стратегического партнер
ства, исходя из национальных ин
тересов, и наши страны поддержи
вают друг друга в рамках всех меж
дународных организаций. 

Политический диалог, как важ
нейшее условие поступательного раз
вития межгосударственного взаи
модействия, занимает особое ме
сто в кыргызскоазербайджанских 
двусторонних отношениях. В этом 
смысле визиты глав государств име
ют исключительное значение. Так, 
в ходе официального визита Пре
зидента Садыра Жапарова в Азер
байджан 20 апреля 2022 года была 
подписана Декларация о стратеги
ческом партнерстве между нашими 
странами. В октябре 2022 года во вре
мя госвизита Президента Ильхама 
Алиева в Кыргызстан был подписан 
ряд межгосударственных докумен
тов, в том числе о создании совмест
ного Фонда развития. Глава нашего 
государства также принял участие 
в церемониях открытия Парка кы
ргызскоазербайджанской дружбы, 
учебновоспитательного комплек
са школыгимназии №20 им.Гейда
ра Алиева и средней школы №103  
им.Низами Гянджеви. 

Президент Ильхам Алиев так
же посетил Кыргызскую Республи
ку в октябре 2023 года для участия 
в заседании Совета глав государств 
СНГ, а в ноябре того же года Прези
дент Садыр Жапаров побывал в Азер
байджане с госвизитом. Нынешний 
госвизит Президента Садыра Жапа
рова в Азербайджан открывает но
вую страницу в отношениях между 
нашими странами. 

Сдача в эксплуатацию в августе 
2023 года в городе Физули подарен
ной Узбекистаном школы им.Мирзы 
Улугбека на 960 ученических мест, 
в марте 2024 года Центра детского 
творчества им.Курмангазы по иници
ативе казахстанской стороны, а также 
закладка фундамента средней шко
лы в Агдамском районе по инициа
тиве Президента Садыра Жапарова 
являются яркими примерами неру
шимости дружбы и братства наших 
стран и народов. 

Новая страница 
во взаимоотношениях
Баку и Бишкек наращивают стратегическое партнерство

Баку будет и дальше 
развивать сотрудни-
чество со странами 
Центральной Азии. 
Также важной сферой 
сотрудничества с Цен-
тральной Азией явля-
ется транспортно-ло-
гистическая, особенно 
коридор Восток-Запад

Ведь это не случайно и вряд ли яв
ляется совпадением. Ход событий по
зволяет предположить, что этот про
цесс происходит на основе взаимо
понимания и решения лидеров двух 
дружественных стран, в условиях вза
имного уважения и высокой поли
тической культуры. Это можно рас
ценивать и как проявление много
направленности внешней политики 
Азербайджана, надежности в отно
шениях с соседними государствами, 
установления отношений, служащих 
взаимовыгодному сотрудничеству.

Еще один примечательный мо
мент заключается в том, что начало 
процесса координации и демаркации 
на границе Азербайджана и Армении 
также совпало с уходом российского 
миротворческого контингента из ре
гиона. В Армении уже понимают, что 
решить конфликтные и спорные во
просы можно и без участия третьих 
сторон. Продемонстрировав реши
мость и политическую волю на пути 
к миру, Азербайджан смог создать но
вейшую политическую реальность, 
свидетелями которой мы сейчас яв
ляемся, устранив еще одно препят
ствие, не отступив ни на шаг от сво
ей принципиальной позиции и по
ставленных целей.

На состоявшемся 19 апреля за
седании комиссии по делимитации 
и демаркации, созданной между Азер
байджаном и Арменией, было при
нято решение о возвращении нашей 
стране четырех оккупированных сел 
Газахского района, начале процесса 
демаркации и строительстве первого 
пограничного поста. В продолжение 
этого, на основании геодезических 
измерений, в рамках работ по уточ
нению координат на границе между 
Азербайджанской Республикой и Ре
спубликой Армения по состоянию на 
25 апреля 2024 года было установле
но 20 пограничных столбов. И сегод
ня работа экспертных групп двух го
сударств продолжается.

Однако, к сожалению, этот вопрос, 
который послужит созданию дове
рия и достижению мира между дву
мя странами, в Армении встретили, 
что называется, в штыки.

Возвращение Азербайджану четы
рех сел, оккупированных в 1991 году 
(Баганис Айрым, Ашагы Аскипара, 
Хейримли и Гызылгаджилы) в рам
ках процесса делимитации рассма
тривается оппонентами премьерми
нистра Никола Пашиняна как преда
тельство правительства. Противников 
Пашиняна можно разделить на три 
отдельные группы. В первую груп
пу вошли сторонники бывших пре
зидентов Роберта Кочаряна и Сер
жа Саргсяна, которые 20 лет (1998
2018) грабили Армению, превратив 
ее в вассальное, зависимое государ
ство, которых сегодня армянское об
щество справедливо называет мароде
рами. Во второй группе находятся те, 
кто перешел в лагерь оппозиции по
сле отстранения от должности, а тре
тью группу составили люди, поселив
шиеся в этих четырех селах. Особую 
роль в подстрекательстве, конечно же, 
играют представители первой группы.

Несколько дней назад депутаты 
парламентской фракции Роберта Ко
чаряна «Айастан» посетили село Юха
ры Аскипара, которое армяне назы
вают «Воскепар». Выступая на встре
че, депутат партии «Айастан» Лилит 
Галстян заявила, что в бедах, постиг
ших армян, виноват только один че
ловек и его приспешники. Обращаясь 
к премьерминистру, Галстян сказа
ла: «Он заявил сегодня в парламен
те, что есть два типа Армении: исто
рическая и реальная. Даже в самых 
смелых мечтах мы никогда не могли 
бы увидеть рождение представителя 
армянского народа, столь далекого 

от своего рода. Азербайджан неод
нократно заявлял, что они победи
ли, потому что за последние 30 лет 
воспитали патриотическое поколе
ние. Чем занимается наше нынешнее 
правительство? Оно достигло кон
ца всего, что можно было разрушить 
в Армении».

Галстян добавила: «Единство Кара
баха и Армении всегда было их глав
ной ценностью. Сегодня главная за
дача властей  закрыть страницу Ка
рабаха. Правительство считает свою 
работу завершенной решением во
проса расселения жителей Карабаха. 
Сейчас они пытаются вернуть села Та
вуша. Никол  трус и предатель. Вы 
должны быть смелыми и сражаться. 
В противном случае мы потеряем свою 
государственность». Ничего другого 
от подобных армянских провокато

ров и не ожидалось.
В целом ситуация в Армении и осо

бенно в Тавушской области на данный 
момент остается взрывоопасной. Раз
личные оппозиционные движения 
проводят постоянные акции протеста 
в областном центре и четырех азер
байджанских селах. Они блокируют 
улицы, основные дороги, в том числе 
межгосударственную трассу Армени
яГрузия, и пытаются вербовать в свои 
ряды граждан и карабахских армян.

Подстрекающее влияние на про
цессы оказывает также Армянская 
апостольская церковь, отношения ко
торой с властями, мягко говоря, пере
живают не совсем лучшие времена. 
Поэтому неудивительно, что проте
сты в Тавуше возглавил глава област
ной епархии церкви Баграт Галстанян. 
Он проявляет особое рвение, чтобы 
удержать население от ухода из че
тырех деревень, и открыто призы
вает их к сопротивлению. Несколь
ко дней назад Галстанян, выступав
ший на митинге в Юхары Аскипара, 
заявил, что «Воскепар должен стать 
для нас символом победы». 

Метастазы реваншизма налицо. 
Все это еще раз подтверждает, что 
главная цель оппозиции  захватить 
власть любой ценой и она совершен
но не скрывают этого. Так, основатель 
партии «Демократия, закон и поря
док» Вардан Гукасян заявил, что их 

главная цель  избавиться от действу
ющей власти. 

Дело дошло до того, что радикаль
нореваншистские группировки вновь 
перекрыли межгосударственную трас
су с Грузией. Они воздвигли на доро
ге баррикады и озвучили свои требо
вания. Переговоры представителей 
власти с протестующими не принес
ли никаких результатов. Особую ак
тивность в акции проявили священ
ники действующих 27 церквей. Чтобы 
предотвратить беззаконие, правитель
ство направило туда большое коли
чество спецподразделений полиции 
и внутренних войск. После их жест
кого вмешательства движение на до
роге было частично восстановлено. 

Протестующие также перекрыли 
трассу ГейчаИреван и парализовали 
движение. Акция протеста прошла 

и в Зангезуре. Толпа протестующих 
собралась перед зданием исполни
тельной власти в Гафане  центре ре
гиона и потребовала отставки пра
вительства.

В столице отдельные политические 
силы, выступающие против правле
ния Пашиняна, и депутаты блока «Ай
астан», представленные в парламенте, 
собрались на центральной площади 
и потребовали отставки премьерми
нистра. Среди них был и экспрези
дент Серж Саргсян, непосредственный 
участник Ходжалинского геноцида. 

Судя по всему, те, кто представля
ет реваншистскую фракцию в Арме
нии и втягивают страну в гражданское 
противостояние. Очевидно, что они 
пытаются узурпировать власть, созда
вая внутриполитический кризис с на
деждой, что это приведет к анархии 
и свержению власти. Видимо, после 
этого оппоненты Пашиняна намерены 
нарушить достигнутые с Азербайд
жаном договоренности и предъявить 
территориальные претензии нашей 
стране. Однако они забывают, что от
вет Азербайджана на любую прово
кацию будет разрушительным, кото
рый неминуемо приведет к коллапсу 
и уничтожению армянской государ
ственности. Поживем  увидим.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Метастазы реваншизма...

На основании геодезических 
измерений в рамках работ по уточ
нению координат на границе меж
ду Азербайджанской Республикой 
и Республикой Армения по состо
янию на 26 апреля 2024 года вы

полнено около 35 процентов на
меченных работ, установлено  
28 пограничных столбов. Работа 
экспертных групп двух государств 
продолжается.

АЗЕРТАДЖ

В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС

Сообщение службы заместителя  
премьер-министра Азербайджанской  

Республики Шахина Мустафаева

Оппоненты Пашиняна 
намерены нарушить до-

стигнутые с Азербайд-
жаном договоренности 

и предъявить террито-
риальные претензии на-

шей стране

 1

Международный суд ООН в Гааге 
завершил слушания по предва-
рительным возражениям в рам-
ках поданного Азербайджаном 
иска к Армении о нарушении 
Международной конвенции 
о ликвидации всех форм расо-
вой дискриминации.

В ходе последнего заседания 
азербайджанская сторона призва
ла инстанцию отклонить требова

ния адвокатов, представляющих ар
мянскую сторону, и перейти к рас
смотрению дела.

Посол Азербайджана в Нидер
ландах Рахман Мустафаев в рамках 
слушаний по делу зачитал заявление 
азербайджанской стороны: «Азер
байджанская Республика просит Суд 
отклонить каждое из предваритель
ных возражений, которые Армения 
излагает в своем окончательном пред
ставлении от 24 апреля 2024 года, на 

том основании, что ни одно из них 
не является обоснованным возра
жением против юрисдикции Суда 
или приемлемости требований Азер
байджана. В качестве альтернативы 
Азербайджан просит суд отклонить 
предварительные возражения на том 
основании, что они поднимают во
просы, решение по которым долж
но приниматься на стадии рассмо
трения дела по существу».

Отдел политики

Претензии необоснованны
Суд ООН завершил слушания в рамках иска Баку к Иревану
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Азербайджан пристально от-
слеживает и эффективно ис-

пользует мировую практику ор-
ганизации научно-экспертных 
центров, играющих ключевую 
роль поставщиков профессио-
нальных знаний в наиболее важ-
ных отраслях научной, экономи-
ческой и политической мысли. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

За последние годы на фоне ох-
ватившей нашу страну технологи-
ческой революции и возрастающей 
актуальности информационной без-
опасности растут количество и каче-
ство центров по производству зна-
ний и идей. Пока деятельность отече-
ственных экспертно-аналитических 
структур проводится по пяти основ-
ным направлениям, играющим осо-
бую роль в стратегическом управле-
нии данными. «Фабрики мысли» за-
действованы в различных опросах 
и анализе полученных результатов, 
и не только… 

Территория ответственности на-
циональных сообществ опытных про-
фессионалов уходит в плоскость соз-
даваемых электронным правитель-
ством структурированных массивов 
информации, мониторинга социаль-
ных медиа, а также разного рода ис-
следований, сдобренных техноло-
гическими и научными изыскания-
ми. Сюда же входят сбор, обработка 
и анализ данных на основании все-
сторонних мониторингов и, что важ-
но, оценка социально-экономиче-
ских преобразований.

Новая страница высококачествен-
ной аналитической мысли откры-
вается в рамках знакового Между-
народного форума «СОР29 и Зеле-
ное видение для Азербайджана». 
Надо признать, что это не первое, 
хоть и далеко не равнозначное, со-
бытие. Достаточно вспомнить, что 
осенью минувшего года Азербайджан 
собрал I Форум мозговых центров, 
организованный Центром анализа 
международных отношений, кстати, 
имевший большое значение для ак-
тивизации аналитических центров, 
их соответствия современным вы-
зовам, а также налаживания непре-
рывных коммуникативных связей 
и сотрудничества с государствен-
ными структурами. 

Такие специализированные пло-
щадки становятся для нас хорошей 
традицией: ранее в Университете АДА 
уже проходила памятная междуна-
родная конференция «Новый взгляд 
на Южный Кавказ: постконфликтное 
развитие и сотрудничество». А не-

многим позже в Шуше и столице про-
должила свою миссию Международ-
ная конференция «Южный Кавказ: 
развитие и сотрудничество» с уча-
стием 40 делегатов из 23 стран мира. 

Сегодняшний формат «мозговых 
трестов» превращает их еще и в клю-
чевой компонент государственных 

интересов, решающий нау коемкие 
и стратегически обоснованные во-
просы первостепенной национальной 
важности. А яркое тому свидетель-
ство - насыщенная и весьма злобо-
дневная повестка международного 
мероприятия, собравшего в нашей 
республике десятки экспертов авто-
ритетных мозговых центров и ака-
демических учреждений из 30 стран 
мира. 

По сложившейся уже тради-
ции нынешнее мероприятие, воз-
можно, заложит основу последую-
щей платформы предположитель-
но в формате диалога аналитиков 
прикаспийских стран по вопросам 
защиты Каспийского моря, а также 
развития «зеленых» транспортных 
коридоров и всевозможных вопро-

сов, связанных с организацией сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата - COP29.

Вместе с ростом общих для го-
сударств трансграничных проблем, 
актуализацией «зеленой» повестки, 
а для нашей страны еще и масштаб-
ными технологически емкими рабо-
тами в освобожденном крае количе-
ство и качество мозговых центров 
продолжают расти. Кроме проче-
го, на повестке масштабные проек-
ты в Карабахе. Не случайно первым 
пунктом прибытия гостей стал го-
род Зангилан, где они ознакомились 
с недавно отстроенным Зангилан-
ским международным аэропортом. 
В рамках визита эксперты также по-
сетили город Лачин, где междуна-
родный форум, начавшийся накану-
не в Баку, продолжил свою работу 

обсуждением вопросов подготов-
ки к конференции СОР29, которая 
пройдет в ноябре этого года в Баку, 
и деятельности Азербайджана в об-
ласти «зеленой» энергетики.

Центральную повестку недавней 
встречи об адаптации международ-
ной практики в области устойчиво-
го развития к потребностям Азер-
байджана следует рассматривать еще 
и в контексте применения искусствен-

ного интеллекта, поскольку техноло-
гическое развитие, цифровизация, 
кибербезопасность, а главное, ис-
кусственные интеллектуальные си-
стемы идут в ногу с развитием «фа-
брик мысли» и «зеленой» энергии. 

Отрасль мощных суперкомпью-
теров эта новая тенденция не обхо-
дит стороной, отмечает эксперт по 
высоким технологиям Осман Гюн-
дюз. «Ведь безуглеродная специа-
лизированная техника не наносит 
вреда окружающей среде, т.к. не вы-
брасывает углекислый газ в атмос-
феру, - говорит собеседник редак-
ции. - Для работы она использует 
возобновляемые источники энер-
гии - солнце, ветер и воду. Кроме 
того, в ней используются высокоэф-
фективные технологии охлаждения, 
снижающие расход энергии на под-
держание оптимальной температу-
ры оборудования. Потому создание 
в нашей республике нового поколе-
ния объектов «зеленой» генерации 
с искусственным интеллектом ста-
ло бы серьезным вкладом в актуаль-
ную повестку предстоящего между-
народного мероприятия - COP29». 

По мнению эксперта, помимо фо-
куса на энергоэффективности та-
кого оборудования повестка разви-
тия суперкомпьютерных систем для 
искусственного интеллекта весьма 
актуальна еще и в свете подготов-
ленной в нашей стране «дорожной 
карты» для Национальной страте-
гии Азербайджана в области искус-
ственного интеллекта. Поэтому тех-
ника для разработки решений на базе 
машин с «человеческим» интеллек-
том должна быть доступной прави-
тельственным учреждениям и биз-
несу, а для этого, по словам О.Гюн-
дуза, потребуется новое поколение 
суперкомпьютерных технологий, ос-
нащенных новейшими чипами для 
работы в системах искусственного 
интеллекта. 

Перспективной точкой роста на 
фоне текущих глобальных вызовов 
эксперт предлагает считать «зеле-
ный» центр технологий нового по-
коления, действующий на основе 
систем искусственного интеллекта 
для государственных, научных уч-
реждений и бизнеса: «Важность это-
го ИИ-инструмента диктуется пре-
вращением нашей страны в регио-
нальный центр «зеленой» энергии 
и выраженным акцентом правитель-
ственной риторики на достижениях 
передовой технологической мысли. 
Страны региона уже работают над 
формированием этих ключевых эле-
ментов цифровой инфраструктуры 
в сотрудничестве с профильными 
зарубежными институтами».

Эра использования ископа-
емого топлива постепенно 

сдает позиции. Об этом заявля-
ют лидеры многих стран и пред-
ставители международных орга-
низаций, впрочем, как и о том, 
что надо готовиться к новой эре. 
Что означает переход к исполь-
зованию альтернативных, воз-
обновляемых источников энер-
гии - солнца, ветра, воды. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Как следствие, показатели выра-
ботки такой энергии в мире достигли 
высокого уровня, и из года в год они 
будут расти. Ведь добыча ископаемо-
го топлива наносит существенный 
вред экологии и способствует усиле-
нию глобального изменения клима-
та. К тому же запасы такого топлива 
не беспредельны, в отличие от аль-
тернативных источников. 

В этом смысле строительство 
малых гидроэлектростанций (ГЭС) 
считается одним из самых перспек-
тивных направлений для получения 
«зеленой» энергии. В чем плюсы раз-
вития этого сегмента? В том, что это 
способствует обеспечению энергети-
ческой безопасности и соблюдению 
экологической устойчивости. Эта сфе-
ра сейчас в центре внимания мно-
гих стран, в том числе Азербайджа-
на, вследствие усиления «зеленой» 
повестки. Это одно из перспектив-
ных направлений, благодаря кото-
рому можно снизить количество вы-
броса парниковых газов в атмосфе-
ру и как можно скорее приблизиться 
к достижениям целей по углеродной 
нейтральности. Сейчас на планете 
по некоторым подсчетам более 16% 
энергии вырабатывается ГЭС и это 
крупнейший источник возобновля-
емой энергии. 

Для Азербайджана, который взял 
на себя обязательство уменьшить ко-
личество вредных выбросов в атмос-
феру, гидроэнергетика - одно из клю-
чевых направлений.

Экономист Асиман Гулиев счи-
тает, что в этой сфере у Азербайджа-
на большое будущее. Ибо потенциал 
гидроэнергии рек Азербайджана оце-
нивается в 40 млрд киловатт-часов, 
а реально осуществимый потенциал 
составляет 16 млрд. Особенно хоро-
шие перспективы в этом плане в ниж-
них участках Куры, Араза и других 
рек, впадающих в Каспийское море.

«На сегодняшний день в нашей 
стране самая большая ГЭС - Мингяче-
вирская, расположенная на реке Кура, - 
говорит собеседник. - Она имеет уста-
новленную мощность 402 МВт. Кроме 
того, есть еще три гидроэлектростан-
ции мощностью более 100 МВт, все 
они также находятся на Куре. В це-
лом благодаря ГЭС вырабатывает-
ся около 1000 МВт. И на достигну-
том наша страна, конечно, останав-
ливаться не собирается. 

В ближайших планах строитель-
ство порядка 60 малых ГЭС. Они часто 
размещаются в удаленных районах, где 
отсутствуют линии электропередачи 
и подстанции. Благодаря им можно 
удовлетворять потребности местного 
населения в электроэнергии и помо-
гать решать ряд социальных проблем. 
Планируется завершить строитель-
ство 20 малых ГЭС общей установ-
ленной мощностью 86 МВт. Компания 
«Азерэнержи» разработала програм-
му новых ГЭС общей установленной 
мощностью 1,3 ГВт, включая малые 
ГЭС. На данный момент уже начаты 
два проекта: Шекинская и Муганская 
ГЭС. Также планируется строитель-
ство ГЭС на ирригационных каналах  
Юхары Ширван и Баш Мил».

Восточный Зангезур и освобожден-
ные от оккупации районы Карабаха 
обладают значительным потенциалом 
в области гидроэнергетики, уверен 
А.Гулиев. Так, в Кяльбаджаре после 
реконструкции были введены в экс-
плуатацию малые ГЭС «Мейдан», «Га-
мышлы», «Сойугбулаг», «Чыраг-1» 
и «Чыраг-2». Реки Тертер и Хакка-
ри и их притоки имеют в этой сфе-
ре хорошие перспективы. А Лачин-
ский район является одной из зна-
чимых зон развития отечественной 
гидроэнергетики. Здесь уже постро-
ены четыре новые ГЭС, а в скором 
времени планируется воздвигнуть 
еще пять. Одна из самых крупных - 
Гюлебирдская ГЭС.  

Гидроэнергетический потенци-
ал Лачина на днях был обсужден 
в ходе конференции в рамках Меж-
дународного форума «COP29 и Зеле-
ный взгляд для Азербайджана». По 
словам специального представите-
ля Президента Азербайджана в Ла-
чинском районе Масима Мамедо-
ва, в районе  не только сооружается 
ГЭС, но и  продолжается строитель-
ство нового водохранилища емко-
стью 26,7 млн кубометров, которое 
будет использовано для орошения 

посевных участков соседних Губад-
линского и Зангиланского районов. 
Реализуется также еще один проект 
по строительству крупного водохра-
нилища на реке Хаккари емкостью  
91 млн кубометров, которое будет ис-
пользоваться не только для ороше-
ния, но и для снабжения питьевой 
водой других регионов, возможно, 
и Баку в том числе. 

«Необходимо расширять исполь-
зование «зеленой» энергии, - подчер-
кнул собеседник, отметив, что гидро-
электростанции очень эффектив-
ны с экономической точки зрения. 
- Во-первых, при их помощи можно 
получить немалое количество чистой 
электроэнергии. Во-вторых, благодаря 
им создаются водоемы, что способ-
ствует улучшению орошаемости зе-
мель. В -третьих, такие проекты соз-
дают новые рабочие места и большой 
производственный потенциал, начи-
ная с сельского хозяйства и закан-
чивая промышленностью. Гидроэ-
лектроэнергия является самой деше-
вой после атомной электроэнергии. 
И тут возникает вопрос по поводу 
перспектив строительства в стра-
не атомной электростанции. У нас 
есть определенные урановые ресур-
сы. И хотя существует мнение, что 
производство такой энергии опасно, 
технологии шагнули далеко вперед, 
сейчас в наличии у человека самые 
современные формы такого произ-
водства. Например, в Турции Россия 
строит АЭС «Аккую», которая ста-
нет крупнейшей в мире. Мы могли 
бы также задуматься над претворе-
нием в жизнь подобной идеи, напри-
мер, на одном из пустующих остро-
вов Каспия. Конечно, это непростой 
вопрос, сначала необходимо все тща-
тельно просчитать и проанализиро-
вать, но перспективы есть и в этом 
направлении», - считает экономист. 

«Фабрики мысли» в тренде
Количество и качество мозговых центров продолжают расти

Cоздание объектов 
«зеленой» генерации 
с искусственным ин-
теллектом стало бы 
серьезным вкладом 
в актуальную повест-
ку предстоящего меж-
дународного меропри-
ятия - COP29

Реки на службе у человека
На освобожденных территориях есть огромный  

потенциал для развития гидроэнергетики 

В Лачинском районе не 
только сооружается 
ГЭС, но и продолжает-
ся строительство но-
вого водохранилища ем-
костью 26,7 млн кубо-
метров, которое будет 
использовано для оро-
шения посевов соседних 
Губадлинского и Занги-
ланского районов

В Фонде Гейдара Алиева состо-
ялась встреча с представителя-
ми Фонда нулевых отходов Тур-
ции (Sıfır Atık Vakfı).

На встрече, состоявшейся 26 апре-
ля, исполнительный директор Фон-
да Гейдара Алиева Анар Алакбаров 
проинформировал гостей о направ-
лениях деятельности фонда, возглав-
ляемого первой леди Азербайджана 
Мехрибан Алиевой, и реализован-
ных проектах.

Заявив, что одним из приоритет-
ных направлений созданного 10 мая 
2004 года Фонда Гейдара Алиева, ко-
торый в этом году отмечает 20-летие 
своей деятельности, являются про-
екты по охране окружающей среды, 
Анар Алакбаров рассказал о реали-
зованных и запланированных мерах 
фонда в этом направлении.

Он напомнил, что в этом году 
Азербайджан примет такое важ-
ное международное мероприятие, 
как COP29, страна присоедини-
лась к борьбе с глобальным изме-
нением климата и стала  участни-
цей Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата. Анар Алакба-
ров сообщил, что Президент Азер-
байджанской Республики Ильхам 
Алиев объявил освобожденные от 
оккупации территории зоной «зе-

леной» энергии» и что к 2050 году 
планируется превратить эти терри-
тории в зону «чистых нулевых вы-
бросов». По словам исполнительно-
го директора, осуществляя проекты 
по защите окружающей среды, Фонд 
Гейдара Алиева оказывает важную 
поддержку работе, которая прово-
дится в стране в этой области.

В свою очередь Самед Агыр-
баш, председатель Попечительско-
го совета фонда нулевых отходов, 
созданного по инициативе первой 
леди Турецкой Республики Эмине 
Эрдоган, заявил, что основной це-
лью фонда являются защита окру-
жающей среды и охрана здоровья. 
Подчеркнув, что фонд придает осо-
бое значение таким вопросам, как 
содействие очистке и повторное ис-
пользование сточных вод, он отме-
тил проекты, которые осуществля-
ются в этом направлении.

На встрече был подписан Мемо-
рандум о взаимопонимании между 
Фондом Гейдара Алиева и Фондом 
нулевых отходов Турции. Он пред-
усматривает сотрудничество в рам-
ках COP29 и в сфере защиты окру-
жающей среды, а также в области 
поощрения культурного обмена и со-
вместных проектов по охране куль-
турного наследия.

АЗЕРТАДЖ

Охрана окружающей среды - в приоритете
Между Фондом Гейдара Алиева и турецким Фондом нулевых отходов  
подписан Меморандум о взаимопонимании
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Мы часто читаем в новостях 
информацию о том, как пред-

ставители нашей диаспоры про-
водят в странах проживания ак-
ции и мероприятия, направленные 
на донесение до мировой обще-
ственности реалий в Азербайд-
жане вопреки лживой и наду-
манной пропаганде армян.

Афет ИСЛАМ, 
«Бакинский рабочий»

Проведение подобных акций со 
стороны кажется очень простым де-
лом, а на самом деле нашим соотече-
ственникам задолго до самой акции 
приходится преодолевать множество 
самых разных препятствий, бюрокра-
тических препон и последствий проар-
мянской позиции правительств стран 
своего проживания. Именно по этой 
причине каждая акция становится на-
стоящим гражданским подвигом, со-
вершенным нашими земляками во имя 
любви к исторической родине и не-
угасимого стремления любой ценой 
восстановить историческую правду. 

Представители нашей диаспоры 
в Королевстве Нидерландов на прак-
тике сталкиваются с нежеланием этой 
страны увидеть и принять конструк-
тивную и миролюбивую позицию Азер-
байджана. Власти королевства пред-
почитают вместо этого идти на пово-
ду измышлений и очернения нашей 
страны агрессивной армянской диа-
спорой, которая занимает ключевые 
позиции в структурах, принимающих 
решения. Но, к счастью, все эти фак-
торы не способны заставить наших 
мужественных соотечественников от-
казаться от решимости поднять свой 
голос в защиту правды.

Одна из самых активных обще-
ственниц азербайджанской диаспо-
ры в Европе Салтанат Ревангызы и ее 
дочь Хаджар Караман не пропускают 
ни одной исторически важной даты, 
чтобы заявить о том, что в действи-
тельности происходило и происходит 
между Азербайджаном и Арменией. 

Об одной из этих акций стоит рас-
сказать особо. Так, 26 февраля на од-
ной из центральных площадей Ам-
стердама Дам, где развевались нацио-
нальные флаги Азербайджана, Турции 
и Нидерландов, вместе с другими со-
отечественниками они организова-
ли акцию, посвященную Ходжалин-
скому геноциду, причем мероприя-
тие было продумано так, что не могло 
не задеть самые тонкие струны чело-
веческой души. Шары в форме серд-

ца ало-красного цвета, символизиру-
ющие окровавленные сердца погиб-
ших в Ходжалинском геноциде наших 
граждан, были раскинуты на земле. 
Рядом с сердцами также была разбро-
сана обувь разных размеров, симво-
лизирующая потерянную азербайд-

жанцами во время спасения от рук 
армянских палачей обувь. А рядом - 
белое келагаи и белые туфельки не-
весты, растоптанные черным сапо-
гом безжалостных убийц… Прохо-
жим и жителям Амстердама были 
розданы буклеты и брошюры с ин-
формацией о ходжалинских событи-
ях. Акция со столь сильным эмоцио-
нально-символическим содержанием 
не могла не растопить самые безжа-
лостные и жестокие сердца, она про-
должалась с 14 до 21 часа, а все атри-
буты этой молчаливой, но кричащей 
о несправедливости акции пролежа-
ли на площади еще неделю…

За последние тридцать лет азер-
байджанская диаспора Европы не про-
водила столь масштабной и впечат-
ляющей политической акции в связи 
с трагедией Ходжалы, ритуально огра-
ничиваясь транспарантами и лозунга-
ми. Мероприятие, конечно же, далось 
ценой большого труда, временных за-
трат и усилий, но оно того стоило, по-
тому что люди подходили, спрашива-
ли, интересовались, фотографировали. 
Да возрадуется душа наших шехидов!

Мы связались с Салтанат Реван-
гызы и попросили ее рассказать о дру-
гих мероприятиях и обо всем том, чем 
она занимается во имя пропаганды 
азербайджанской культуры.

- Как вы знаете, более четырех лет 
я занимаюсь выпуском почтовых ма-
рок в Нидерландах. Например, в рам-
ках проекта «Жемчужины Азербайд-
жана» выпущены марки по случаю 
90-летия профессора Арифа Пашае-
ва, а также с видами Ханкенди,  в свя-

зи со 100-летием образования Нахчы-
ванской Автономной Республики, на 
очереди выпуск марок, посвященных 
Муслиму Магомаеву, меценату Г.З.Та-
гиеву, непобедимому капитану КВН 
Анару Мамедханову и т.д. Также хочу 
сообщить, что по инициативе и в тан-
деме с известным художником Саки-
том Мамедовым мы приступили к ре-
ализации нового проекта под назва-
нием «Жемчужины тюркского мира». 
Первую марку мы выпустили в честь 
100-летия Чингиза Айтматова, и от-
радно, что Фонд Чингиза Айтмато-
ва уже прислал нам благодарствен-
ное письмо.

- Помню, вы организовали от-
правку в Азербайджан крыс-мино-
искателей особых пород, что еще де-
лается в этом направлении?

- Проблема разминирования осво-

божденных карабахских земель не те-
ряет для нас своей актуальности, мы 
стараемся всеми способами информи-
ровать европейскую общественность 
о вандализме армян и их нежелании 
предоставить нам точные карты зами-
нированных территорий. Еще в 2020 
году, когда началась Отечественная 
война, я организовала полет самоле-
та над площадью Дам в Амстердаме 
с лозунгом «Освободите Азербайд-
жан от мин!» 

- Интересно, изменились ли по-
зиция и отношение властей Королев-
ства после исторических событий 
44-дневной войны и прошлогодней 
сентябрьской антитеррористической 
операции по восстановлению терри-
ториальной целостности и суверени-
тета Азербайджана, которые наша 
страна выполнила самостоятельно 
без какой-либо помощи извне?

- В ноябре здесь проводились пар-
ламентские выборы, на которых побе-

дил председатель партии «За свободу» 
Гиирт Вилдерс из PVV, отрицательно 
относящийся к тюркам и исламу. Госу-
дарство пока занято послевыборны-
ми вопросами и правительство еще 
не сформировано. В рядах нескольких 
политических партий есть депутаты 
армяне, которые стараются держать 
на повестке вопросы, которые наша 
страна отбросила на обочину исто-
рии. Еженедельно во время полити-
ческих дискуссий моя дочь Хаджар 
Караман, избранная одной из восьми 
членов Правления партии PvdA в Ам-
стердаме, прикладывает все усилия 
для того, чтобы ее голос был услышан, 
а аргументы - неопровержимы, тем 
более что две ведущие партии Groen 
Links и PvdA объединились. Но вы-
зывает недоумение тот факт, что наше 
посольство не привлекает ее к меро-

приятиям, проводящимся от имени 
Азербайджана. Кстати, король Ни-
дерландов поздравил Ильхама Али-
ева с победой на президентских вы-
борах и этот факт, я думаю, говорит 
сам за себя и в нашу пользу.

- Во время недавнего приезда 
в Азербайджан вы провели нема-
ло интересных встреч. Расскажите 
нам о некоторых из них.

- Накануне президентских выбо-
ров я приехала в Азербайджан, чтобы 
поддержать нашего многоуважаемого 
Президента Ильхама Алиева. От име-
ни нашей семьи мой супруг отправил 
ему поздравительное письмо. 

Встреч было много, и во время од-
ной из них я познакомилась с руко-
водителем организации «Западный 
Азербайджан» Азизом Алекберли, мы 
обсудили наши планы и решили со-
трудничать. Цель состоит в том, чтобы 
весь мир узнал о проблеме Западного 
Азербайджана, о праве жителей вер-
нуться на исторические земли прожи-
вания. Очень хочу внести свою долю 
поддержки в эту серьезную проблему, 
о которой мир молчит, но я не сомне-
ваюсь, что она найдет свое решение 
и азербайджанцы вернутся на искон-
ные территории. 

Также у меня состоялась встре-
ча с известным модельером Фахри-
ей Халафовой, я очень благодарна ей 
за поддержку прошлогоднего визита 
в Азербайджан известной голландской 
политической и общественной деятель-
ницы Ханни Люден, с которой я под-
держиваю тесные связи. Состоялась 
встреча и в офисе Фонда возрожде-
ния Карабаха, на которой мы обсуж-
дали детали моего проекта и будущие 
совместные планы. Проект заключа-
ется в том, что я хочу дать уроки на-
циональных танцев детям азербайд-
жанцев, проживающих в Европе, и все 
средства от этих уроков перечислить 
в этот фонд, который направит их на 
восстановление Карабаха. Госкомитет 
по работе с диаспорой также поддер-
жал эту идею, поскольку считаю очень 
важным, чтобы наши дети, живущие 
в Европе, знали свои национальные 
танцы и не забывали их. У нас есть 
еще одна идея: мой супруг - бывший 
футболист, и он готов позаниматься 
с карабахскими детьми и тренировать 
их, а вырученные средства опять же 
перевести в фонд. 

Кстати, от Общественного объе-
динения поддержки развития куль-
туры тюркских народов «Туран» мне 
поступило предложение об избрании 
меня их представителем в Европе. Хочу 
сказать, идей, планов и предложений 
у нас много, мы рассматриваем их и об-
суждаем, главное, чтобы все они ра-
ботали на процветание Азербайджа-
на и популяризацию в Европе его ре-
алий и культуры.

- Зеленого света на всех перекрест-
ках вашим замечательным проектам!

Председатель Государственно-
го комитета Азербайджанской 
Республики по работе с диаспо-
рой (ГКАРД) Фуад Мурадов, на-
ходящийся с визитом в Стамбу-
ле, встретился с губернатором 
Стамбула Давутом Гюлем, пе-
редает пресс-служба комитета.

Губернатор Стамбула выразил удов-
летворение высоким уровнем турец-
ко-азербайджанских отношений, под-
черкнул роль президентов Реджепа 
Тайипа Эрдогана и Ильхама Алиева 
в том, что отношения достигли уровня 
стратегического союзничества.

В свою очередь Ф.Мурадов отметил, 
что турецко-азербайджанское брат-
ство служит ярким примером отно-
шений двух государств. 

В ходе встречи состоялось обсуж-
дение ряда вопросов относительно ис-
полнения «Плана мероприятий, свя-
занных с лицами, предположительно 
являющимися гражданами Азербайд-
жанской Республики, эмигрировавши-
ми в 1990-х годах в Турецкую Респу-
блику (город Стамбул) и проживаю-
щими там в настоящее время, в том 
числе членами их семей, родившими-
ся на территории Турции». 

В рамках визита в Стамбуле со-
стоялась встреча с азербайджанской 
общиной, проживающей в Турции. 
Выступая на встрече, советник пред-
седателя Федерации турецко-азербайд-
жанских ассоциаций (TADEF) Парвиз 

Мамедзаде представил отчет о дея-
тельности структуры. Он сообщил об 
учреждении Ассоциации азербайд-
жанских ученых (Azerbaycan Bilim 
İnsanları Derneği - ABİD), прожива-
ющих в Турции. Председателем правле-
ния избран доктор физико-математи-
ческих наук, лауреат Государственной 
премии Азербайджанской Республи-
ки, заслуженный деятель науки, про-
фессор Научного центра «Нанотехно-
логии» Билкендского университета 
Амирулла Мамедов.

Проживающие в Турции азербайд-
жанские деятели науки и представи-
тели искусства высказали предложе-
ния, связанные с усилением диаспор-

ской деятельности.
В заключение турецкому карди-

ологу, известному врачу, профессо-
ру Эртану Демирташу, который был 
лично знаком с общенациональным 
лидером Гейдаром Алиевым, журна-
листке Севиль Нуриевой и советнику 
председателя TADEF Парвизу Мамед-
заде была вручена юбилейная медаль 
«100-летие Гейдара Алиева (1923-2023)», 
а профессору Университета Сельджук 
(Конья), художнику Ильхаму Энверо-
глу - медаль «Tерегги». Профессора 
Эльшан Вели и Саяд Коджахан, а так-
же руководители ряда функциони-
рующих в Турции азербайджанских 
ассоциаций были награждены бла-

годарностью «За активную деятель-
ность в области диаспоры».

Затем состоялась встреча пред-
седателя Государственного комите-
та Азербайджанской Республики по 
работе с диаспорой Фуада Мурадова 
с группой азербайджанских врачей, 
работающих в Турции. На встрече об-
суждалась деятельность Госкомитета 
в деле единения соотечественников, 
проживающих за рубежом, и орга-
низационного становления предста-
вителей различных профессий. Была 
отмечена организация двух форумов 
азербайджанских врачей, работаю-
щих в Германии.

В рамках программы в турецком 

городе Кайсери состоялась церемо-
ния открытия Дома Азербайджана 
«Шуша». В мероприятии приняли уча-
стие председатель ГКАРД Фуад Мура-
дов, специальный представитель Пре-
зидента Азербайджана в Шушинском 
районе Айдын Керимов, глава Беюк-
шехирского муниципалитета Кайсери, 
глава муниципалитета Таласа, коор-
динатор Дома Азербайджана «Шуша» 
Наджаф Гамбаров, депутаты парла-
мента Турции от Кайсери, представи-
тели местной общественности, азер-
байджанцы, проживающие и полу-
чающие образование в этом городе.

Перед началом церемонии состо-
ялось посещение мемориала, возве-
денного в Парке азербайджанского 
братства в память о жертвах Ходжа-
линского геноцида.

Глава Беюкшехирского муниципа-
литета Кайсери Мемдух Бююккылыч 
отметил, что некогда освобождение 
Карабаха было мечтой, а сегодня от-
крывается Дом Азербайджана, нося-
щий название Шуша - символ Побе-
ды в Карабахе.

В своем выступлении спецпред-
ставитель Президента Азербайджана 
в Шушинском районе Айдын Кери-
мов подчеркнул, что Дом Азербайд-
жана «Шуша» попал в историю как 

первый проект между двумя братски-
ми городами: «В последние три года 
между городом Шуша и 9 городами 
различных стран налажены побра-
тимские связи и сотрудничество. Не 
случайно двумя из этих городов явля-
ются именно турецкие города Эрзу-
рум и Кайсери».

Председатель Государственно-
го комитета по работе с диаспорой 
Фуад Мурадов назвал открытие Дома 
Азербайджана «Шуша» важным со-
бытием: «По поручению Президента  
Ильхама Алиева мы приступили к от-
крытию домов Азербайджана как оча-
гов культуры, консолидирующих на-
ших соотечественников, проживающих 
в зарубежных странах. По инициати-
ве Первого вице-президента Мехри-
бан Алиевой в домах Азербайджана 
функционируют азербайджанские вос-
кресные школы, где ежегодно сотни 
наших юных соотечественников из-
учают родной язык. Дом Азербайд-
жана «Шуша» является уже 29-м из 
домов Азербайджана, открытых в 15 
странах мира, и третьим - в Турции. 
Уверен, что открытие Дома Азербайд-
жана «Шуша» в городе Кайсери вне-
сет вклад в популяризацию азербайд-
жанской культуры».

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Импульс  
индустрии  

отдыха
Азербайджан  

представлен  
на международном  

туристическом форуме

Делегация Азербайджана уча-
ствует в мероприятии «Дни 
туризма» в узбекском городе 
Шахрисабз, выбранном ту-
ристической столицей Ор-
ганизации экономического 
сотрудничества в 2024 году. 

Как сообщили БР в пресс-служ-
бе Государственного агентства по 
туризму (ГАТ), мероприятие ор-
ганизовано Комитетом по туриз-
му Узбекистана.

В рамках мероприятия был 
организован Форум «Шахриса-
бз-2024 - туристическая столи-
ца ОЭС». 

Выступивший на форуме 
советник председателя Государ-
ственного агентства по туризму 
Кянан Гулузаде отметил, что от-
ношения между Азербайджаном 
и странами - членами ОЭС в сфе-
ре туризма активно развивают-
ся. В прошлом году между Азер-
байджаном и странами органи-
зации осуществлено 7200 рейсов, 
а в первом квартале этого года - 
1500 прямых рейсов.

Он отметил, что в 2023 году 
нашу страну посетили более 730 
тыс. человек, в основном из Тур-
ции, Ирана, Казахстана, Пакиста-
на, Туркменистана и Узбекистана.

Также более 1 млн граждан 
Азербайджана посетили страны - 
члены ОЭС, в том числе Турцию, 
Иран, Казахстан, Туркменистан 
и Узбекистан.

Кянан Гулузаде подчеркнул, 
что туристической столицей ОЭС 
на 2026 год выбран город Шуша, 
и указал на важность этого фак-
та с точки зрения популяриза-
ции туристического потенциа-
ла Карабаха.

В рамках мероприятия также 
проведен этнофестиваль, на ко-
тором была представлена тради-
ционная азербайджанская кухня.

На форуме обсуждались во-
просы развития связей между 
странами - членами ОЭС в сфе-
ре туризма. 2-3 мая в Баку будет 
проведен первый форум туро-
ператоров стран - членов ОЭС.

БР

Когда сердце бьется в унисон с родиной
Салтанат Ревангызы: Планов много, главное, чтобы все они работали на процветание Азербайджана

Представители нашей диаспоры в Коро-
левстве Нидерландов на практике стал-
киваются с нежеланием этой страны уви-
деть и принять конструктивную и миро-
любивую позицию Азербайджана

Консолидируя соотечественников
Фуад Мурадов встретился с азербайджанской общиной Турции
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Недавно в турецкой Анталье со-
стоялся XI Европейский кон-

гресс педиатров (Europaediatrics 
2024). В нем приняли участие 60 
педиатрических обществ и ассо-
циаций, которые представляли 
различные страны и обсужда-
ли актуальные проблемы педиа-
трии в международном масштабе.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Нашу страну на мероприятии 
представляла Ассоциация педиатров 
Азербайджана (АПА), которая уже 
12 лет является членом Европейской 
педиатрической ассоциации и Сою-
за национальных европейских педи-
атрических обществ и ассоциаций 
(EPA-UNEPSA).

О том, как проходила работа кон-
гресса и каковы актуальные пробле-
мы современной мировой педиатрии, 
наш корреспондент беседует с пред-
седателем АПА, членом Междуна-
родной и Европейской ассоциаций 
педиатров, вице-президентом Евра-
зийской федерации детских врачей, 
доцентом II кафедры детских болез-
ней Азербайджанского медицинско-
го университета доктором филосо-
фии по медицине, доцентом Тара-
ной Таги-заде.

- Какие цели преследуют подоб-
ные форумы?

- Педиатры и специалисты это-
го сегмента здравоохранения все-
го мира знакомятся с результатами 
последних исследований в области 
охраны здоровья детей, обсуждают 
перспективы и итоги клинических 
испытаний, охватывающих актуаль-
ные в педиатрии темы. Такие фору-
мы способствуют развитию между-
народного сотрудничества в области 
медицинской помощи детям, повы-
шения квалификации врачей, а так-
же развитию научной деятельности.

- Чему было посвящено ваше 
выступление и с какими доклада-
ми выступили азербайджанские пе-
диатры, члены АПА?

- У меня было два выступления, 
одно было посвящено значению ин-
теграции биоэтики в медицинское 
образование, второе - такому ковар-
ному заболеванию, как корь.

Кроме того, большой интерес 
слушателей вызвали выступления 
доктора философии по медицине, 
доцента Ульвии Гаджиевой о пере-
ходной гипоксии миокарда у детей 
во время продолжительного Covid, 
педиатра-неонатолога-реанимато-
лога Тельмана Айтаева касательно 
прививок от хронических заболева-
ний и новых сведений о них, а также 
эндокринолога Илькина Меджидова 
о врожденном гипотиреозе.

Помимо выступлений на стенде 

в формате постеров были представ-
лены и доклады наших врачей. Все 
выступления наших докторов пла-
нируются к публикации во влиятель-
ном издании - British Medical Journal.

На конгрессе наша ассоциация 
была удостоена медали EPA-UNEPSA 
по науке, а за ценный научный вклад 
в работу конгресса все наши ученые -

медики были награждены сертифи-
катами Совета по научно-техноло-
гическим исследованиям Турции 
(TUBİTAK).

Мы благодарны президенту Ев-
ропейской педиатрической ассоциа-
ции профессору Массимо Петтоэлло 
Мантовани, президенту Европейско-
го конгресса EPA/UNEPSA в педиа-
трии профессору Мехмету Вуралу, 
председателю Научного комитета, 
вице-президенту EPA/UNEPSA про-
фессору Хилари Хой, сопредседателю 
Научного комитета профессору Эсра 
Шевкетоглу, академику Лейле Нама-
зовой-Барановой и доктору Теренсу 

Стефенсону за приглашение и высо-
кую оценку нашего труда.

- Тарана ханым, как бы вы обо-
значили пользу подобных меропри-
ятий для наших специалистов?

- Безусловно, взаимодействие с за-
рубежными коллегами, ведущими 
специалистами мировой педиатрии 
чрезвычайно важно. И в этом плане 
конгресс обладает большой значимо-
стью с точки зрения обмена между-
народным опытом и результатами, 
полученными известными экспер-
тами в ходе самых последних науч-
ных и клинических исследований, 
а также с точки зрения продвиже-
ния возможностей взаимовыгодно-
го сотрудничества в сферах заботы 
о пациентах, образования и исследо-
ваний, презентации новейших тех-
нологий.

- Вы отметили, что ваши докла-
ды были посвящены биоэтике и та-
кой болезни, как корь. Этот вопрос 

все еще актуален для мира и для на-
шей страны?

- Более чем. Эта проблема не те-
ряет своей актуальности по сей день. 
Но из-за различных проблем с вакци-
нопрофилактикой корь сегодня оста-
ется распространенным заболевани-
ем во многих регионах мира, вклю-
чая Европу, Ближний Восток, Азию, 
Тихий океан и Африку. Она являет-
ся одной из основных причин смер-
ти от заболеваний, которые можно 
предотвратить с помощью вакцин. 
Большинству из тех, кто умирает от 
этой инфекции, меньше пяти лет. Ох-
ват вакцинацией должен составлять 

не менее 95% от всей популяции для 
первой и второй доз вакцины, что-
бы прервать передачу вируса кори.

По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения (ВОЗ), 
в 2023 году число заражений корью в  
45 раз (!) превысило показатели пре-
дыдущего года.  Быстрое распростра-
нение кори стало следствием вздорных 
слухов о мнимой опасности вакци-
нации, распространяемых в послед-
ние годы так называемыми антивак-
серами.

По данным ВОЗ, в одном только 
ноябре прошлого года в Азербайд-
жане заразились корью 2919 человек. 
Это самый высокий уровень зараже-
ния, зафиксированный в нашей стра-
не за последние двадцать три года.

- Какие проблемы биоэтики об-
суждают и профессионалы, и об-
щественность?

- Представители биоэтики раз-
рабатывают такие проблемы, как 
эвтаназия, права пациентов с огра-
ниченными возможностями, пра-
ва участников биомедицинских ис-
следований в качестве испытуемых, 
информированное согласие, аборты, 
само убийство с медицинской помо-
щью, распределение медицинских 
ресурсов, этика окружающей сре-
ды и др.

- Почему важна этика в меди-
цине?

- Потому что соблюдение прин-
ципов медицинской этики в медици-
не повышает шансы на успешность 
терапевтических мероприятий, соз-
дает комфортные условия сосуще-
ствования медработников и паци-
ентов и предупреждает возникно-
вение большинства конфликтных 
ситуаций.

- Насколько нам известно, Ас-
социация педиатров Азербайджа-
на весьма активно поддерживает 
международное сотрудничество?

- Совершенно верно, причем с са-
мого начала своего создания в 1930 
году. Наша организация всегда была 
заинтересована в налаживании свя-
зей с профессионалами и учеными, 
занятыми в данной сфере, и стре-
милась вносить вклад в коллектив-
ную практику. И в дальнейшем мы 
надеемся на налаживание еще бо-
лее плодотворного сотрудничества 
с UNEPSA во имя охраны здоровья 
детей во всем мире.

Известно, что сегодня связи меж-
ду Турцией и Азербайджаном дина-
мично развиваются во всех сферах, 
в том числе и в области здравоохра-
нения. И мероприятия, способству-
ющие созданию возможностей для 
обмена знаниями и опытом между 
учеными двух братских стран, име-
ют огромное значение с точки зрения 
установления плодотворного и раз-
ностороннего делового партнерства 
и в этой области. Все это еще больше 
укрепляет взаимоотношения между 
нашими странами.

Нелегальная миграция в об-
ход законодательства стра-

ны пребывания провоцирует 
расширение масштабов тене-
вой экономики, рост преступ-
ности и в некоторых случаях 
представляет угрозу для меж-
дународной безопасности. 

Елена АСТРАЛЕВА,
«Бакинский рабочий»

С обретением независимости 
профильные структуры Азербайд-
жана активно борются с нелегаль-
ной миграцией, своевременно вы-
являя подобные факты, а также за-
нимаясь просвещением и поощряя 
законную миграцию. Азербайджан 
- страна, привлекательная для ми-
грантов благодаря экономической 
стабильности и масштабным проек-
там в разных секторах. Так, в Кара-
бахе работает немало иностранных 
компаний и до 2028 года трудовая 
квота определяется без трудящих-
ся на освобожденных территориях 
иностранцев. Но не все приезжают 
в нашу республику легально, а неко-
торые, въехав легально, далее не сле-
дуют закону. Одни становятся жерт-
вами обмана, другие все прекрасно 
осознают, но все-таки решаются на 
этот шаг. Так, в прошлом году, соглас-
но данным Азербайджанской госу-

дарственной миграционной служ-
бы, количество решений, принятых 
в связи с нарушением в области ми-
грации, в том числе требований ад-
министративного законодательства 
Азербайджанской Республики, со-
ставило 23 089. 

С начала 2024 года правоохра-
нительными органами страны вы-
явлены 102 иностранных гражда-
нина, не имеющие документов, даю-
щих право на проживание в стране, 
и в отношении их были приняты со-
ответствующие меры. 

Председатель Евразийской плат-
формы миграционных инициатив, ру-
ководитель платформы миграционного 
сотрудничества Азер Аллах веранов 
в беседе с нашим корреспондентом 
напомнил, что ежемесячно Государ-
ственная миграционная служба ин-
формирует общественность о мигра-
ционной ситуации в стране, приво-
дя соответствующие статистические 
данные по отдельным показателям. 
Среди этих данных есть и информа-
ция о выявленных фактах незакон-
ной миграции. 

- Исходя из этих данных, понят-
но, что масштабы нелегальной ми-
грации в стране невелики, что в пер-
вую очередь связано с эффективной 
работой Государственной миграци-
онной службы и других структур, 
вовлеченных в работу по управле-
нию миграционными процессами, - 
поясняет А.Аллахверанов. - Можно 
с уверенностью сказать, что мигра-
ционная ситуация в стране сейчас 
стабильная, в том числе это касается 
фактов выявления незаконной ми-
грации на территории Азербайджана. 

- Из каких стран в нашу респу-
блику приезжает больше всего не-
легальных мигрантов? 

- Существует стереотип, что боль-
шая часть таких мигрантов попадает 
к нам из стран, с которыми у Азер-
байджана наибольший миграцион-
ный обмен. Однако это не так. 

- У нас самый тесный миграци-
онный обмен с Российской Федера-
цией - свыше 80% миграционного 
обмена происходит с этой страной. 

- С Россией у нас безвизовый ре-
жим, а нелегальные мигранты, ко-
торых у нас выявляют, в основном 

из стран, с которыми Азербайджан 
имеет визовый режим. Чаще всего 
нелегалы приезжают к нам из Паки-
стана, Афганистана, Индии и ряда 
других стран. Они въезжают на тер-
риторию нашей республики по боль-
шей части по туристической визе, 
а иногда и по рабочей. Но не всегда 
в итоге мигранты занимаются той 
деятельностью, которая значится 
как причина их въезда. 

Выявляется немало фактов, ког-
да гражданин другого государства 
приезжает в Азербайджан как ту-
рист, но занимается здесь трудовой 
деятельностью. В последнее время, 
а именно с осени прошлого года, все 
чаще встречаются случаи, когда ми-
гранты въезжают в нашу страну по 
учебной визе, заключают договоры 
с местными вузами и поступают на 
подготовительное отделение. Учась 

там, они должны в течение года вы-
учить азербайджанский язык, по-
том с ними проводится собеседова-
ние, после чего их принимают в вуз. 
Но среди мигрантов есть такие, кто 
вроде бы приехал учиться, а по фак-
ту занимаются трудовой деятельно-
стью. А это нечто иное, как наруше-
ние существующих миграционных 
порядков нашей страны. Когда такие 
факты выявляются, разрешение на 
временное проживание по причи-
не учебы приостанавливается и та-
кой мигрант должен покинуть нашу 
республику. 

Есть, как говорит наш собесед-
ник, определенный процент мигран-
тов, пытающихся использовать тер-
риторию нашей страны в качестве 
транзитной. Прибыв в Азербайджан, 
они через некоторое время планиру-
ют выехать в направлении третьих 
стран. Но таких мигрантов немно-
го, хотя где-то лет десять назад это 
явление встречалось гораздо чаще. 

- Согласитесь, что борьба с не-
законной миграцией в стране не 
прекращается, а механизмы по 
ее предотвращению продолжают  
совершенствоваться. 

- В связи с этим существуют чет-
ко регламентируемые порядки в кон-
тексте международного права. Наше 
законодательство унифицировано 
и отвечает всем международным тре-
бованиям. Свою позитивную роль 
оказывает и просветительская ра-
бота, которая активно ведется че-
рез различные общественные и го-
сударственные структуры, вовле-
ченные в этот процесс. Все эти шаги 
направлены на минимизацию фак-
тов незаконной миграции и расши-
рение профилактических, превен-
тивных мер. 

Вклад в коллективную практику
Обмен знаниями и международным опытом - залог плодотворного партнерства 

E L A N L A R

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac Mərkəzi” 
MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Xaçmaz rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. 
Hərrac 10.05.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., 
C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.Hərraca 
çıxarılan əmlak: 10/01 LOT üzrə 1 ədədinin qiyməti 19,80 manat olmaqla 40 
ədəd qırmızı dəmir ayaqlı stul; 10/02 LOT üzrə 1 ədədinin  qiyməti 36,00 manat 
olmaqla 8 ədəd ağ dəmir ayaqlı stol;. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın 
keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 10% 
həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC 
kod 200048; VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, hüquqi 
şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak 
bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş 
günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan edilmiş qiymətin 
1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron ünvan 
office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac Mərkəzi” 
MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Qax rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. Hərrac 
20.05.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı k., 
№44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 
16/01 LOT üzrə Əhmədov Məhəmməd Əli oğlunun birgə mülkiyyətində 5 nəfər ailə 
üzvü olmaqla paylı mülkiyyətində olan Qax rayonu Qarabaldır kəndində 2.8909 ha 
torpaq sahəsindəki 1/5 payının (torpaq sahəsinin kateqoriyası kənd təsərrüfatı təyinatlı 
torpaqlarıdır) ilkin satış qiyməti - 5.780 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın 
keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 5% 
həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC 
kod 200048; VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, hüquqi 
şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak 
bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş 
günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan edilmiş qiymətin 
1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron ünvan 
office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac Mərkəzi” 
MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Qax rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. Hərrac 
20.05.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı k., 
№44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 
17/01 LOT üzrə Əliyev Namiq Abakar oğlunun 5 nəfər ailə üzvü ilə birlikdə paylı 
mülkiyyətində olan Qax rayonu Qarabaldır kəndində yerləşən 0,36 ha torpaq 
sahəsindəki 1/5 payının (torpaq sahəsinin kateqoriyası kənd təsərrüfatı təyinatlı 
torpaqlarıdır) ilkin satış qiyməti - 720 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın 
keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 5% 
həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC 
kod 200048; VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, hüquqi 
şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak 
bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş 
günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan edilmiş qiymətin 
1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron ünvan 
office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac Mərkəzi” 
MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Sabunçu rayon İcra Şöbəsi. Hərrac 
20.05.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı 
k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.Hərraca çıxarılan 
əmlak: 16/01-23LOT üzrə Əliyev Rauf Rəhim oğluna məxsus Bakı şəhəri Nizami 
rayonu B.Çobanzadə küçəsi 54 ünvanında yerləşən əmlak kompleksi (ümumi 
sahəsi 2132,9 kv.m, əsas sahəsi 1345,7 kv.m, köməkçi sahəsi 787,2 kv.m) ilkin 
satış qiyməti - 2.200.000 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi 
vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 5% həcmində 
bank hesabına beh ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 
200048; VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, hüquqi 
şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak 
bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş 
günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan edilmiş qiymətin 
1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron ünvan 
office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Взаимодействие с зарубежными коллега-
ми, ведущими специалистами мировой пе-
диатрии чрезвычайно важно с точки зре-
ния обмена международным опытом и ре-
зультатами, полученными известными 
экспертами в ходе самых последних науч-
ных и клинических исследований

СОТРУДНИЧЕСТВО

Нелегалам мы не рады
В Азербайджане эффективно борются  

с незаконной миграцией

Масштабы нелегаль-
ной миграции в стране 
невелики, что в первую 
очередь связано с эф-
фективной работой 
Государственной ми-
грационной службы 
и других структур, 
вовлеченных в работу 
по управлению мигра-
ционными процессами
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В Центре творчества Максуда 
Ибрагимбекова состоялась пре-

зентация документального ро-
мана доктора философских наук 
Адема Исмаила Бакуви Məhşər 
Divanı: Yalanın 17 anı («Суд Пре-
исподней: 17 мгновений лжи»).

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий» 

Открыла вечер директор Центра 
творчества Максуда Ибрагимбеко-
ва Анна Ибрагимбекова, предложив 
собравшимся поделиться мнениями 
о книге Адема Исмаила Бакуви, по-
явление которой, несомненно, станет 
знаменательным событием в азербайд-
жанской литературе.

Выступившие на презентации се-
кретарь Союза писателей Азербайд-
жана, поэт-публицист Салим Бабул-
лаоглу, культуролог профессор Фуад 
Мамедов, депутат Милли Меджлиса 
Джейхун Мамедов, экс-министр ино-
странных дел, политолог Тофик Зуль-
фугаров, заместитель председателя Го-
скомитета по религиозным делам Саяд 
Аран, критик и литературовед Асад 
Джахангир, главный редактор газе-
ты Ədəbiyyat Азер Туран и др. 

На церемонии выступили секре-
тарь Союза писателей Азербайджа-
на, поэт-публицист Салим Бабулла-
оглу, культуролог профессор Фуад 
Мамедов, депутат Милли Медж-
лиса Джейхун Мамедов, 
критик и литературовед 
Асад Джахангир, глав-
ный редактор газеты 
Ədəbiyyat Азер Ту-
ран и др. 

В постановке ре-
жиссера Бахрама Ос-
манова была показа-
на пьеса-монолог, пе-
редающая суть книги.

Рецензентами доку-
ментального романа яв-
ляются академики Низами Джафа-
ров и Ягуб Махмудов, народный писа-
тель Чингиз Абдуллаев, а также доктор 
философии по политическим наукам, 
профессор Гафар Чахмаглы. Среди меж-
дународных рецензентов - бывший 
генеральный директор ISESCO про-
фессор Абдулазиз бин Осман аль-Ту-
вейджри, историк профессор Камаль 
Чичек и Вадим Михайлов.

…Книга известного политолога 
и общественного деятеля Адема Исмаи-
ла Бакуви является призывом ко всему 
человечеству к осуждению уродливого, 
бесчеловечного проявления междуна-
родного терроризма, включая его ар-
мянскую разновидность. Написанная 
в аллегорическом стиле, она напоми-
нает читателям мысли и высказыва-
ния великих деятелей, которые всег-
да провозглашали доминанту обще-
человеческих ценностей. 

Автор стремится донести основ-
ную идею произведения до понима-
ния читателя, подчеркивая важность 
консолидации всех миролюбивых на-
родов в борьбе против международно-
го терроризма. Оригинальность и не-
ординарность формы изложения сю-
жета, а также яркая художественность 
и сюрреалистическая иллюстратив-
ность книги не могут не привлечь вни-
мание читателя.

Мы беседуем с автором книги Аде-
мом Бакуви. 

- Я не случайно презентовал свою 
книгу именно 24 апреля, в день, когда 
мировое армянство отмечает годовщи-
ну так называемого «армянского гено-
цида, являющегося грубой фальсифи-
кацией истории и оправданием пре-
ступлений армянских националистов 
против тюркского и других народов - 
говорит мой собеседник. - Это меро-
приятие одна из форм протеста про-
паганде лжи и клеветы, которые армя-
не насаждают десятками лет. Издание 
в Санкт-Петербурге книги в русском 
переводе удалось осуществить с боль-
шими трудностями. Более пятидеся-
ти издательств отказались под давле-
нием армянской диаспоры печатать 
мою книгу, и лишь одно согласилось 
выпустить 1.000 экземпляров. При-
чем половину этого тиража издатель-
ство распространило среди отделений 

российской Академии наук, библио-
тек, университетов и т.д.

- Как долго формировалась кон-
цепция романа, основанная на идее 
утопического суда над реальными 
историческими личностями? 

- Идея романа формировалась до-
вольно долго. Помню, как мои дедуш-
ки и бабушки тихо, почти шепотом об-
суждали кровавые события, учинен-
ные армянскими дашнаками в Баку, 
Шамахе, Губе, Лянкяране... Эти разго-
воры оставили глубокий след в моей 
памяти, и я всегда задумывался над 

теми событиями, пытаясь 
разобраться в их 
подлинной сути. 

Позже, когда 
произошли 
погромы 
в Сумгай-
ыте, мне 
стало ясно, 
что это не 

было случайностью, и что азербайд-
жанцы не могли быть инициаторами 
таких ужасных деяний.

Во время учебы в университете я ак-
тивно занимался изучением истории, 
собирая документы в библиотеке и про-
водя свои собственные исследования. 
В ходе процесса стало очевидно, что 
история и культура Армении подвер-
глись фальсификации… 

Наступил период пандемии, кото-
рый, на удивление, оказался для меня 
продуктивным. Вместо постоянных 
командировок и участия в крупных 
конференциях я оказался дома и смог 
полностью сосредоточиться на своем 
архиве и написании этой книги.

- Интересно, Великий суд вер-
шится на глазах жителей Загроб-
ного мира, что в какой-то мере де-
лает его своеобразным зеркальным 
отражением для жителей Земного 
мира, которые сталкиваются с соб-
ственными моральными дилемма-
ми и ответственностью за свои дей-
ствия… Какой вы видите роль этого 
зеркала в контексте развития сюже-
та и его влияния на читательскую 
аудиторию?

- Да, ваш взгляд на роман впол-
не обоснован. Он отражает земную 
реальность и Великую Победу Азер-
байджана над оккупантами. Прези-
дент, Верховный Главнокомандующий, 
возглавив Вооруженные силы, добил-
ся того, чего никому не удавалось за 
последние 30 лет. Однако важно, что-
бы наша молодежь помнила обо всех 
страданиях, которые были причинены 
азербайджанскому народу на протя-
жении всей истории конфликта. Наш 
народ славится своей добротой и ми-

лосердием, зачастую именно это ста-
новилось причиной его бед. В настоя-
щее время нам важно понимать, с кем 
придется контактировать нашей мо-
лодежи в будущем. Например, недав-
но в Иреване прошло факельное ше-
ствие, в ходе которого традиционно 
сжигали флаги Азербайджана и Тур-
ции. Однако стоит помнить о главной 
ассоциации с факельным шествием 30 
января 1933 года в Берлине. С помо-
щью этой книги мы можем передать 
молодежи правдивую информацию 
о событиях прошлых лет и раскрыть 
факты о фальсификации историче-
ских данных со стороны определен-
ных кругов армянского общества, что 
поможет пролить свет на историче-
скую правду и преподнести западным 
странам аргументированный истори-
ческий нарратив.

- Вы считаете, что фактологиче-
ские доказательства могут иметь вес 
и неопровержимую достоверность 

в глазах международной аудитории 
в противовес пустым словам и пред-
ставлениям о вымышленной «вели-
кой Армении»? Каковы, по вашему 
мнению, шансы на успех романа за 
рубежом?

- Что касается шансов на успех ро-
мана за рубежом, то они, безусловно, 
существуют. Ежегодно вице-президент 
Фонда Гейдара Алиева Лейла Алие-
ва организует разнообразные меро-
приятия в различных странах Европы 
и Америки, что способствует привле-
чению внимания к культурному насле-
дию и истории Азербайджана. Книга, 
как источник информации, представ-
ляет интерес для иностранного чита-
теля, и в этом процессе серьезную под-
держку могут оказать представители 
диаспоры, посольства и Министер-
ство культуры республики.

Роман уже переведен на русский, 
турецкий и армянский языки, на по-
вестке его перевод на английский язык 
и проведение презентаций в странах 
Европы. Множество запросов от из-
вестных писателей и журналистов из 
европейских стран свидетельствует 
о значительном интересе к роману, что 
дает основания надеяться на его успеш-
ное продвижение за рубежом. И очень 
важно обеспечить достойное представ-
ление книги зарубежному читателю.

- В завершение пятого процесса 
над одним из обвиняемых (еписко-
пом Месропом) вы пишете, что пре-
ступления совершаются в условиях 
безнаказанности, но существует кон-
цепция Загробного мира - мира Ис-
тины, который служит для исправле-
ния ошибок Земного мира. Однако 
проходят годы, и разные поколения 

людей, зараженные идеей «великой 
Армении», продолжают пренебре-
гать божественными законами. Что, 
по вашему мнению, нужно сделать 
(или должно произойти), чтобы уто-
пический суд воплотился в земную 
реальность?

- Думаю, что в каком-то смысле 
эта идея уже воплощается в земную 
реальность. Суд над некоторыми из 
террористов, совершивших престу-
пления против мирного населения 
Азербайджана, уже проходит. Во-
семь из них уже отбывают наказание 
в бакинском СИЗо. Руководство стра-
ны старается по справедливости нака-
зать преступников и донести до миро-
вой общественности всю жестокость 
их злодеяний. Я уверен, что со време-
нем Гаагский суд признает армянские 
преступления против человечества, 
включая зверства, совершенные над 
нашим народом.

Это важный шаг в привлечении 
к ответственности всех тех, кто совер-
шил преступления во имя идеологии, 
оправдывающей насилие и нарушение 
прав человека. Наказание террористов 
и преступников и раскрытие правды 
об их зверствах помогут предотвра-
тить подобные трагедии в будущем.

- Особое место в книге уделено вы-
сказываниям великих людей, «про-
возглашающих доминанту» обще-
человеческих ценностей. Насколько 
долог и возможен ли процесс транс-
формации индивидуальных ценно-
стей в общечеловеческие, основанные 
на идеях гуманизма и толерантности? 

- Бог создал нас от любви, и каж-
дый человек, независимо от националь-
ности, обладает человечностью, лю-
бовью и справедливостью. Филосо-
фы, чьи высказывания я использовал 
в книге, всегда призывали человече-
ство к добру и благородству. Поэтому 
я посвящал каждый процесс одному 
из великих умов истории, которые 
призывали к справедливости и толе-
рантности. Азербайджан всегда отли-
чался мультикультурализмом, когда 
представители разных народов жи-
вут вместе и радуются этому. Сегод-
ня в мире множество очагов войны. 
Однако никакая война, большая она, 
либо малая, не стоит ни одной чело-
веческой жизни…

- Адем муаллим, не могу не по-
интересоваться, над чем вы работа-
ете сегодня?

- Я взялся за работу сразу над тре-
мя книгами. И честно признаюсь, ра-
ботаю как художник. Когда возника-
ет соответствующее духовное состо-
яние и приходит вдохновение, пишу. 
Я уже приступил ко второй части пред-
ставленной книги. Перед утопическим 
судом предстанут несколько персо-
нажей, которые уже канули в небы-
тие, и остальные, ныне живущие пре-
ступники. 

Также я работаю над произведени-
ем «Тебризское солнце», которое посвя-
щено 12-летней девочке, выступающей 
за свободу. Третье произведение в жан-
ре беллетристики называется «Ангел 
любви» и посвящается азербайджан-
ской женщине, борющейся за свои пра-
ва. Презентация первой части книги 
прошла в женском изоляторе и была 
встречена с большим интересом. Чи-
татели с нетерпением ждут продолже-
ния этой истории. Сейчас в Москве 
осуществляется перевод этой книги, 
после чего мы проведем презентацию 
для русскоязычной аудитории.

Кстати, мы также активно разра-
батываем проект восьмисерийного се-
риала по мотивам романа «Суд Пре-
исподней: 17 мгновений лжи». Я сам 
возглавляю рабочий процесс целой 
группы талантливых сценаристов. Мы 
уже почти завершили работу над сце-
нарием и с нетерпением ждем нача-
ла съемок.

Кроме того, с Бахрамом Османо-
вым мы обсуждаем возможность по-
становки театрального спектакля по 
мотивам книги. Планируется созда-
ние увлекательного и захватывающе-
го спектакля, который поразит зрите-
лей своей глубиной и эмоциональной 
насыщенностью.

- Благодарю вас за беседу и же-
лаю творческих успехов!

17 мгновений лжи
Суд, проливающий свет на тайны истории

Книга 
Адема Бакуви 

является ярким призывом 
ко всему человечеству 

к осуждению уродливого, 
бесчеловечного 

проявления 
международного 

терроризма С
П

О
РТ

Коллектив газеты «Бакинский рабочий» выражает глу-
бокие соболезнования академику Ягубу Махмудову в связи 
с кончиной дорогой супруги

Алмас ханым Махмудовой
Allah rəhmət eləsin!

Чемпионат Европы по 
шахматам среди женщин 

вступает в решающую фазу. 
На острове Родос участни-
цам осталось провести три 
тура, и пока все складывает-
ся в пользу азербайджанской 
шахматистки Ульвии Фатали-
евой, которая вышла в еди-
ноличные лидеры и, как го-
ворится, ведет игру.

Ю.АББАСЗАДЕ

Соревнование собрало 182 
шахматисток, которые борются 
не только за пьедестал, но и за 
возможность завоевать путевки 
на Кубок мира. Отбор через кон-
тинентальное первенство прово-
дится в течение нескольких лет, 
и Родос в этом смысле является 
первой остановкой квалификации. 

По итогам текущего Евро 10 
лучших шахматисток получат пра-
во сыграть на Кубке мира. Поэ-
тому борьба за место в десятке 
обещает быть упорной.

Одной из соискательниц на 
право сыграть на Кубке мира яв-
ляется другая наша шахматист-
ка Гевхар Бейдуллаева, идущая 
на данный момент восьмой. На 
полбалла от нее отстают Гюнай 
Мамедзаде, Ханым Баладжае-
ва и Сабина Ибригимова, также 

имеющие шансы войти в Топ-10.
Что касается лидера турнира, 

то Ульвия Фаталиева выступает 
достаточно уверенно. Одержав 
победы в четырех стартовых ту-
рах, она сыграла вничью с испан-
кой Мартой Гарсией, уровняв ко-
личество очков. А уже в первом 
же туре после дня отдыха переи-
грала украинку Божену Пиддубну 
и вышла на чистое первое место. 

Пока все идет к тому, что Ульвия 
Фаталиева может как минимум 
обновить свой лучший результат 
на чемпионате Европы. В ее кол-
лекции уже есть континентальная 
«бронза», но теперь шахматист-
ка настроена показать максимум 
и доказывает это своей игрой.

Уверенно выступает и Гевхар 
Бейдуллаева. В минувшем туре 
она обыграла Клаудиу Кулон из 
Польши, одержав четвертую по-
беду на Евро. Также четыре вы-
игрыша в активе и у Гюнай Ма-
медзаде, но есть и поражение от 
полячки Алисии Сливички в чет-
вертом туре. Затем Гюнай выи-
грала две партии подряд и теперь 
находится в роли догоняющей.

Если говорить о наибольшем 
количестве ничьих у наших шах-
матисток, то по этому показате-
лю впереди Ханым Баладжаева - 
на ее счету четыре мирных исхо-
да, но при этом и три победы, что 
позволяет ей находиться в Топ-17 
и претендовать на место в десятке.

После шести туров положе-
ние в турнирной таблице выгля-
дит следующим образом: Ульвия 
Фаталиева - 5,5 очка; Лела Джава-
хишвили (Грузия), Алисия Сли-
вичка (Польша), Гевхар Бейдул-
лаева - по 5 очков.

Вчера в центральной партии 
седьмого тура встретились азер-
байджанские спортсменки Ульвия 
Фаталиева и Гевхар Бейдуллаева.

Впереди два решающих тура.

Победное шествие
Ульвия Фаталиева уверенно лидирует на Евро

В Загребе набирает обороты 
чемпионат Европы по дзюдо.

Во второй день соревнований 
золотую медаль выиграл Хидаят 
Гейдаров (73 кг), завоевавший свой 
четвертый континентальный титул. 

Хидаят Гейдаров начал высту-
пление со второго круга. Внача-
ле он победил Индрита Кулхажа 
(Албания), а затем и Отари Кван-
тидзе (Португалия). Далее Хида-
ят прошел Руслана Хавалачова 
(нейтральный статус), выйдя в по-
луфинал. На этой стадии он на-
нес поражение Адылю Османо-
ву (Молдова), а в финале нанес 
поражение Данилу Лаврентьеву 
(нейтральный статус), в четвертый 
раз завоевав титул чемпиона Европы.

Рашид Мамедалиев также 

стартовал со второго круга, выи-
грав у Джошуа Грина (Ирландия), 
но затем проиграл Руслану Хавала-
чову (нейтральный статус).

Зелим Цкаев (81 кг) начал вы-
ступление со второго круга, про-
играв Максиму Тригубу (Ирландия).

В активе нашей команды уже 
две награды. В первый день Евро 
Балабей Агаев (60 кг) завоевал «се-
ребро».

Отдел спорта

«Золотой» 
Загреб
Хидаят Гейдаров в четвертый 
раз стал чемпионом Европы!

Борьба за место 
в десятке 
обещает 

быть 
упорной
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